

El viaje de S. M. el Rey

Visitando la escuadra.

ALICANTE. (Martes, tarde.) A las diez y veinte desembarcó el Rey del *Giralda*, acompañado de Canalejas, Arias de Miranda y marqués de la Torrejilla. En canoa se dirigieron al *Reina Regente*, siendo recibidos, con los honores correspondientes. Se izó el pendón de Castilla, y las tripulaciones formaron sobre cubierta. Después se dirigieron al *Carlos V*, donde fueron recibidos con los mismos honores. Allí se arrió la insignia de almirante, izando en su lugar el pabellón de Castilla.

La banda municipal. **ALICANTE.** (Martes, tarde.) En el tren correo llegó la Banda municipal madrileña y su ilustre director, Ricardo Villa. En la estación, esperándoles, se hallaba el alcalde de Madrid, Sr. Francos Rodríguez; el de Alicante, concejales, músicos y mucho público. Esta tarde dará un concierto la Banda en el teatro Principal.

La copa del Mediterráneo. **ALICANTE.** (Martes, tarde.) Hoy se ha verificado la segunda prueba para la Copa del Mediterráneo. Han tomado parte en la prueba los yates *Giralda II*, patrocinado por D. Enrique Careaga; R. C. B., *Barcelona*, *Valencia* y *Alicante*.

Después de la primera vuelta retiró el *Barcelona*. Llegaron a la meta, primero el *Giralda II*, después el R. C. B., y en tercer lugar el *Alicante*. Mañana se verificará la tercera prueba.

A las maniobras. **ALICANTE.** (Martes, tarde.) Han zarpado del puerto con objeto de practicar maniobras en alta mar, los buques de guerra *Carlos V*, *Reina Regente*, *Princesa de Asturias*, *Río de la Plata*, *Extremadura*, *Cataluña*, *Terror*, *Audas* y *Proserpina*.

Regata internacional. **ALICANTE.** (Martes, noche.) En la regata internacional para yates *sonderklasse* han tomado parte el *Isen II*, de Barcelona; *Vorens*, de Alicante; *Churlita*, de Cartagena, y *Orión*, de Alicante. El primer premio, copa de sir Lipton y 5.000 pesetas, lo ha ganado el *Isen II*, y el segundo premio ha sido otorgado al *Orión*.

MANIOBRAS DE LA ESCUADRA

Espectáculo interesante. **ALICANTE.** (Martes, noche.) A las once de la mañana, en la falúa automóvil del *Giralda*, ha marchado el Rey, con los señores Canalejas y Arias de Miranda y los elementos palatinos, al crucero *Reina Regente*. En la escala del vapor le han recibido el almirante D. Enrique Santaló y el comandante del buque, haciendo los cañones de éste 21 disparos y dando la marinería los vivas de ordenanza.

D. Alfonso ha visitado detenidamente todo el crucero. Se ha fijado, sobre todo, en la artillería. La oficialidad del *Reina Regente* le ha explicado el funcionamiento de los cañones, contestando a las numerosas preguntas hechas por el Rey.

Vestía D. Alfonso uniforme de diario de almirante, con marinería. Desde el *Reina Regente* ha marchado el Rey al *Carlos V* en el momento que éste iniciaba las salvas é izaba en el palo mayor el pendón morado de Castilla.

Los restantes buques de la escuadra hacían también las salvas correspondientes, y las tripulaciones, sobre cubierta, vitoreaban al Rey, mientras la música interpretaba la Marcha Real.

En el *Carlos V* se ha ordenado que la tripulación comiera antes de zarpar. D. Alfonso ha almorzado en el comedor de dicho buque, con su séquito y el almirante.

Ha ordenado el comandante del buque a las tripulaciones que se alistaran los artilleros en el *Princesa de Asturias*.

Iba yo en este barco, y así he podido apreciar perfectamente el funcionamiento eléctrico de carga de piezas de 24 centímetros y la admirable instrucción de la marinería, no obstante ser ésta, en su mayor parte, recién embarcada.

A la una y cuarto el *Carlos V*, por medio del telegrafo de banderas, ha ordenado levar anclas.

Seguidamente se ha dispuesto la marcha en línea en fila y en orden natural, tomando rumbo de Este á Sudeste.

Iba el Monarca en el puente del *Carlos V*, apoyado en el barandil de estribor.

Los Sres. Canalejas, Arias de Miranda y Santaló, junto al Rey.

El comandante del *Carlos V*, en el centro del puente. Las demás personas del séquito, en el bajo puente.

La banda de música de la escuadra toca un pasodoble. El Rey mira con el catalejo la costa y el horizonte.

Al pasar el *Carlos V* por delante del *Princesa de Asturias*, en este crucero forma la guardia.

El general Manterola y la oficialidad del *Princesa de Asturias* saludan al Monarca. Y el Rey saluda también militarmente.

Abre marcha la primera división de la escuadra. Va delante el *Carlos V*; detrás, el *Reina Regente*, seguidos del crucero *Extremadura* y los *destroyers*.

El *Audas* se sitúa junto a la aleta de estribor del buque insignia.

Marcha detrás la segunda división, por este orden: *Princesa de Asturias*, *Cataluña* y *Río de la Plata*.

Junto a la aleta de estribor del *Princesa de Asturias* va el *destroyer Proserpina*.

Desde el muelle muchísimos curiosos presenciaban la salida de la escuadra.

El *destroyer Terror* ha salido de madrugada, al objeto de colocar los blancos que han de servir para el tiro de cañón.

Lleva orden de fondear en las balizas de la zona, á once millas de Alicante.

A la una y media de la tarde ordena el buque insignia zafarrancho de combate.

La marinería se arma. Los sirvientes de los cañones se sitúan en sus puestos. Los oficiales encargados de la Artillería recorren los buques revistando á sus subordinados. Las cofas se pueblan de artilleros, dispuestos á hacer fuego.

El *Carlos V* toma rumbo más al Este, en busca de los blancos, que no se descubren.

Lleva la escuadra una velocidad de 11 millas por hora, con viento fresco al Este.

Entre los barcos, por disposición del almirante, se guardan dos cables de distancia.

Arria el *Carlos V* el pendón morado y la bandera del castillo de popa, ordenando que todas las unidades de la escuadra arrien las insignias.

En seguida es cumplimentada la orden. A las dos de la tarde, los buques aumentan la marcha.

En aquel mismo momento el *Carlos V* hace una evolución, virando hacia el Sur.

Han llegado los barcos de la escuadra á los 38 grados 18 minutos latitud Norte y 6 grados 1 minuto longitud al Este de San Fernando.

Entonces ha arribado la escuadra hacia Alicante.

Reinaba viento fresco Nordeste y un cuarto al Este, que producía fuerte marejada.

Daban los buques fuertes bandazos. Las olas barrían los *destroyers* de banda á banda.

A las dos y media de la tarde tocan las cornetas retirada de zafarrancho, en vista de que no era posible encontrar los blancos.

Cuando nos encontrábamos á la vista del puerto, el *Carlos V* ha ordenado que entrasen en el puerto los *destroyers* y los cruceros *Extremadura* y *Río de la Plata*.

Entonces, estas cuatro unidades han abandonado la línea de fila.

Han seguido el *Carlos V* y los cruceros *Princesa de Asturias*, *Reina Regente* y *Cataluña* formando columna en orden inverso.

Todos los buques han izado su correspondiente insignia y el *Carlos V* el pendón morado de Castilla.

La escuadra ha fondeado en la bahía, á las cuatro de la tarde.

Una vez fondeado el *Carlos V*, se le acerca la falúa real, donde va el comandante del *Giralda*, Sr. Barriero.

El Rey embarca en la falúa. Todos los buques de la escuadra disparan 21 cañonazos y dan las tripulaciones, formadas sobre cubierta, los vivas de Ordenanza.

El Rey se dirige al «Giralda».

Tomando el té. **ALICANTE.** (Martes, noche.) En cuanto regresó el Rey de las maniobras navales dispuso que D. Enrique Careaga se trasladase al Club para invitar á la Junta directiva á tomar el té á bordo del «Giralda».

El presidente, Sr. Bardin, y el secretario, Sr. Sáez, han ido con el Sr. Careaga al «Giralda» y han regresado encantados de la suma amabilidad con que les ha acogido D. Alfonso.

Poco después el Rey ha desembarcado y montado en el automóvil para trasladarse al teatro Principal.

El concierto.—La banda municipal. **ALICANTE.** (Martes, noche.) A las cuatro de la tarde ha comenzado en el teatro Principal el primero de los conciertos á cargo de la banda municipal de Madrid.

Público selectísimo llenaba el teatro. Mucho antes de comenzar el concierto han sido cerradas las taquillas. Muchas personas se han quedado sin poder asistir.

La banda municipal madrileña ha interpretado el programa siguiente:

Primera parte.—1.ª, Obertura, de «Frey-chutz», Weber.—2.ª, «En la Alhambra», serenata, de Bretón.—3.ª, «En las etepas del Asia Central», fragmento sinfónico, Borodín.—4.ª, «Rapsodia húngara núm. 2», Liszt.

Segunda parte.—1.ª, «Entrada triunfal de los Boyardos», de Halvorsen.—2.ª, «Reverie» de la «Suite algerienne», de Saint-Saens.—3.ª, «Andante con variaciones de la 9.ª sonata», de Beethoven.—4.ª, Obertura de «Tannhäuser».

Ha sido la banda aplaudidísima por la maestría con que ha ejecutado dichas obras, algunas de las cuales ha tenido que repetir.

A última hora ha llegado el Rey al teatro. Ha sido acogida su presencia con grandes ovaciones, que se han repetido al finalizar el concierto.

Al abandonar el Rey el teatro, la banda municipal de Madrid ha interpretado la Marcha Real.

Las aclamaciones han subido entonces de punto.

Otra vez al «Giralda».

ALICANTE. (Martes, noche.) No obstante la lluvia, en el embarcadero había un gentío inmenso, que ha aclamado al Rey, lo mismo al desembarcar para dirigirse al concierto, que al embarcar de vuelta del teatro.

Al volver ha encontrado junto á las escalas una compañía del regimiento de la Princesa, con bandera y música, que le ha rendido honores.

Don Alfonso, después de revistarla, ha presenciado el desfile de la fuerza.

Se ha dirigido inmediatamente al *Giralda* para vestir el traje de viaje.

En el Club.—Reparto de premios. **ALICANTE.** (Martes, noche.) A las seis de la tarde llega Don Alfonso al Club de Regatas.

En la escalera le reciben el presidente del Club y la Junta directiva en pleno, los señores Canalejas y Arias de Miranda y las autoridades de Marina.

Una banda de música interpreta la Marcha Real.

Los socios, que visten de uniforme, se agolpan para presenciar el paso del Rey.

Se suceden los vivas incesantemente. Don Alfonso penetra en el salón de fiestas, que ofrece aspecto deslumbrador.

La inmensa mayoría de las damas de Alicante esperan al Monarca en el Club para despedirle.

Al Rey le cuesta gran trabajo atravesar el salón.

Ocupa el sitio que le ha sido dispuesto. El secretario del Club lee la lista de los premios ya ganados en las regatas de estos días.

Don Alfonso entrega los premios á los vencedores y éstos son muy aplaudidos. El Rey les felicita.

El presidente del Club entrega al Monarca la copa de la Infanta doña Isabel, ganada por el «Giralda II», y D. Alfonso, á su vez, la entrega á D. Enrique Careaga.

Terminado el reparto de premios, el Rey pasa al salón inmediato, donde está dispuesto el servicio de té.

Por indicación del Monarca, pasan las señoras, que le rodean, y afablemente conversa con ellas D. Alfonso, ofreciendo pastas á algunas.

Le presentan á la bellísima señora del presidente del Club y sostiene animada conversación con la baronesa de Petrés y la marquesa del Bosch.

Suplican á D. Alfonso las damas alicantinas que, al volver á Alicante, traiga en su compañía á la Reina doña Victoria.

Así lo promete D. Alfonso, expresando su creencia de que á la Reina le agrada mucho la visita á esta población.

El Sr. Canalejas le recuerda que se acerca la hora fijada para la salida del tren regio, que se halla formado frente al Club.

Don Alfonso sigue hablando con las señoras.

Se aproxima el marqués de la Torrejilla para hacerle saber que faltan sólo cinco minutos para emprender la marcha.

El Rey entonces, mostrando en su rostro la contrariedad que le produce tener que salir de Alicante, saluda á todos los presentes y se dirige hacia la escalera.

Las damas dan vivas al Rey y á la Reina, y aplauden con verdadero frenesí, gritando hasta enroquecer.

Es poco cuanto se diga de lo entusiásticamente que han despedido al Rey las señoras de Alicante.

Luego, en la escalera, ocupada totalmente por los socios del Club, continúan las ovaciones.

Al pie de la escalera encuentra al arzobispo de Valencia y le besa el anillo.

El Sr. Guisasaola le detiene breves instantes.

Mientras tanto, las bandas interpretan la Marcha Real y las aclamaciones continúan.

Salida para Madrid.

Diffícilmente pueden llegar el Rey y su séquito al muelle para tomar el tren que ha de llevarles á Madrid.

La muchedumbre lo invade todo y los vivas y aplausos no cesan un instante.

El alcalde se acerca al Rey para darle el saludo de despedida en nombre de la ciudad y reiterarle el deseo de que, cuando vuelva á Alicante, venga acompañado de la Reina doña Victoria.

Don Alfonso lo promete así y penetra en el vagón.

Ocupan en seguida sus puestos en el tren real el marqués de la Torrejilla, el general Sánchez Gómez, los Sres. Careaga, Lóriga, Alabern, Ferrer y Palomino, el conde de Pinofiel, el Presidente del Consejo y el ministro de Marina.

Forman el tren la máquina, dos coches-salones, dos primeras y un segunda.

Al partir el tren, Don Alfonso es objeto de una ovación indescriptible, que se prolonga hasta que el convoy se pierde de vista.

Viste el Rey uniforme de diario de almirante y lleva puesto el capote.

De pie en la plataforma del coche-salón, segundos antes de marchar saluda sonriente al pueblo alicantino. Su cara revela una extraordinaria satisfacción.

Las señoras, desde los balcones del Club y desde el muelle saludaban al Rey agitando los pañuelos.

Ha sido la despedida digno coronamiento del éxito grandioso que ha significado para el Rey su estancia en Alicante.

EN LA LINEA DE LA MUERTE

CATÁSTROFE FERROVIARIA

PARIS. Recíbense noticias de haber ocurrido una nueva catástrofe en la línea del Oeste, á causa de un choque.

El hecho se produjo en Courville, estación situada cerca de Chartres.

Dícese que, á causa del choque, se originó un violento incendio, que propagó rápidamente el fuego á los vagones de los trenes.

Créese que el número de víctimas es numeroso.

F. ministro de Obras Públicas ha marchado al sitio donde ocurrió la catástrofe.

La causa del siniestro.

CHARTRES. La catástrofe ocurrida en la estación férrea de Courville la originó el rápido de París á Angers, chocando al entrar en dicha estación con dos trenes que había parados en la misma.

Detalles del choque.

PARIS. Comunican de Courville los siguientes detalles:

En la referida estación se hallaba un tren de mercancías, que estaba maniobrando para dejar vía libre al expreso.

No terminada la maniobra entró este último tren, y se precipitó sobre el convoy de mercancías á una velocidad de 80 kilómetros por hora.

Con la confusión que se produjo á consecuencia de este primer choque, no se tuvo en cuenta que momentos después pasaba otro tren de viajeros, que en marcha se echó encima de los dos trenes anteriores.

La máquina del segundo tren de viajeros cayó á un lado de la vía, y las personas que en el convoy iban no sufrieron heridas de importancia.

Por el contrario, el expreso, que había ocasionado el primer accidente, resultó en este segundo con destrozos de mucha importancia.

La mayor parte de los coches, especialmente el vagón restaurant, se hicieron pedazos y se incendiaron.

El personal de la estación acudió con prontitud en auxilio de los viajeros del expreso. Diez y nueve personas que se hallaban en el vagón restaurant pudieron ser salvadas antes de que se propagase el fuego.

De los escombros han sido extraídos cinco viajeros muertos y ocho heridos. Continúan los trabajos para el desescombro de la vía y en busca de otras víctimas de la catástrofe.

Más víctimas.

COURVILLE. A las doce de la noche habían sido retirados diez muertos y unos diez heridos de debajo de los coches.

Sigue el incendio de los vagones destruidos.

POLITICA EXTRANJERA

BOLETIN DIARIO

COMIENZOS DE HOSTILIDAD

Las primeras manifestaciones de hostilidad contra el jefe del Gobierno griego, M. Venizelos, han comenzado ya, y los pronósticos son de que, en plazo relativamente corto, el Ministerio actual caerá, y que entonces la influencia de Venizelos en Grecia habrá terminado definitivamente.

El hecho en sí nada tiene de extraordinario, porque pocos países habrá en el mundo, como en Grecia, donde los hombres políticos se eleven tanto en la opinión un momento y caigan luego tan rápidamente. Los periódicos de Atenas, que hasta hace algunos meses veían en Venizelos el único hombre capaz de salvar á Grecia, ahora unánimemente lo censuran. Y es que Venizelos ha cometido varios errores políticos. Llegado de Creta, sin un apoyo serio en el pueblo, sin tener detrás un partido que le siguiera, ha formado un Estado Mayor con personas que no poseían las cualidades necesarias para realizar las profundas reformas indispensables al país. No es apoyándose en un grupo de ricos como se puede inspirar confianza á un pueblo que ha sido siempre víctima de los plutócratas.

La composición del Ministerio se resiente de esa debilidad que caracteriza al pequeño partido improvisado por Venizelos. El programa desenvuelto por el jefe del Gobierno ante los electores estaba lleno de buenas intenciones; pero las buenas intenciones y las promesas vagas son notoriamente inútiles cuando se atraviesan circunstancias graves.

Lo que demuestra el fracaso de Venizelos es que él también ha echado mano de los procedimientos deplorables de las etapas políticas anteriores. En vez de respetar la ley, la usa á capricho, por lo que la opinión encuentra que nada ha ido ganando con el cambio de situación. La Constitución, por ejemplo, señala la edad de treinta años para tener la condición de elegible. El proyecto de revisión constitucional reduce la edad á veinticinco años. Pues bien, entre los nuevos diputados hay varios que no llegan á los treinta años.

Como se trata de amigos de Venizelos, éste ha sostenido la validez de la elección, alegando que desde el momento en que se hará la reforma al hacerse la revisión, bien puede aceptarse por adelantado, sin tener en cuenta que aun está vigente la antigua Constitución, que aun está vigente la antigua Constitución.

Así se explica que esta actitud haya producido un movimiento de irritación, por estimarse que esas declaraciones del jefe del Gobierno aplican caprichosamente la Carta constitucional, que él está encargado de hacer res-

petar y, sobre todo, que debe ser el primero en respetar.

También los adversarios de Venizelos hacen notar la actitud de neutralidad observada por el Ministerio en la cuestión de Creta; de modo que en el activo del que se esperaba fuese un nuevo Mesías para el pueblo griego, no puede inscribirse nada de particular sobre lo que hicieron los antiguos jefes de los antiguos partidos.

LA AUTONOMIA DE ALSACIA

El mismo día y á la misma hora, la Dieta de Strasburgo y la Comisión nombrada por el Reichstag han otorgado á la Alsacia-Lorena la autonomía y el ingreso en el Consejo Federal del Imperio. En la Dieta alsaciana sólo un miembro ha votado contra la proposición.

En la Comisión del Reichstag, la mayoría está compuesta de radicales, socialistas, centro católico y los nacionales liberales; es decir—sin contar los poloneses ni los alsacianos—los representantes de cuatro partidos que han reunido en toda Alemania, en las elecciones últimas, ocho millones de electores en un censo de diez millones de votantes. El veredicto de la nación alemana es, pues, el mismo de las provincias anexionadas: Alsacia-Lorena no debe estar «bajo tutela». Ella tiene derecho á la emancipación y á una «restitución íntegra». Sin embargo, esas votaciones no son ni definitivas ni completas. La Comisión del Reichstag no ha estatuido de un modo terminante, y en el seno de ella se ha hecho saber, á nombre del canciller, que la Comisión no obtendría nada para Alsacia-Lorena si ella pedía más de lo que el Gobierno está dispuesto á conceder.

La Comisión del Reichstag sólo ha tratado de la autonomía y del envío de tres delegados de las provincias anexionadas al Consejo federal, mientras que la dieta de Strasburgo reclama además el sufragio universal, sin voto plural, para las elecciones de la futura Cámara de Alsacia-Lorena, así como la delimitación de los distritos electorales por una ley y la supresión de los miembros por derecho propio y de personajes designados por el Emperador que deben formar parte del Senado. Luego surgirán nuevas discusiones cuando se trate de determinar si Alsacia-Lorena debe ser regida por una Constitución republicana como Hamburgo, un Regente vitalicio como el Ducado de Brunswick, un Statthalter revocable por el Emperador, como sucede actualmente.

MÁS SOBRE EL TABACO

Son varias las Revistas extranjeras que han emprendido enérgicas campañas contra el tabaco malo y contra su expendición.

Hombres eminentes en las ciencias demuestran en esas publicaciones que el uso del tabaco es nocivo en todos conceptos, como excitante cerebral y como causa de muchas de las enfermedades del aparato respiratorio y del aparato digestivo.

No es nuevo esto, así en general; pero lo es, indudablemente, un nuevo aspecto del asunto que esas Revistas tratan, y en el cual ponen interés de especial divulgación. El tabaco mojado es sencillamente venenoso: la combustión de la rama, en esa y en todas condiciones, es origen de muchos trastornos orgánicos; la de los troncos—que en muchos de los cigarrillos que por acá fumamos son enormes—es mortal.

Conviene recoger este dato para que nuestros fumadores que, en gran mayoría, consumen picadura

«revuelta con palos y migas de pan»

como cantan en el famoso sainete, puedan echar sus cuentas acerca de las consecuencias que produce la combustión de los troncos de tabaco.

Mientras la propaganda científica se implanta seriamente en nuestro país, cosa que no habrá de tardar, según hemos dicho, la teoría del mal menor aconseja una resolución y requiere que sea adoptada con urgencia. Hay que constituir Juntas locales de inspección é investigación para exigir enérgicamente, en el terreno particular, ó ante los Tribunales, que la Compañía Arrendataria expendía tabaco bueno, con peso justo y sin adherentes venenosos.

Se puede asegurar que, andando el tiempo, la propaganda dará el resultado apetecido, y se llegará á la abstención total.

Decidido empeño—decíamos ayer—parece que tiene en ello la Compañía Arrendataria, y hay que reconocer que, si se lo propone, lo conseguirá, porque estas Compañías lo consiguen todo.

La Arrendataria tiene un Resguardo contra el contrabando. Los fumadores deben procurarse otro Resguardo contra la Arrendataria.

NOTAS MUSICALES

Cuarteto Francés.

De nuevo los animosos jóvenes Julio Francés, Odón González, José Guervos, Conrado del Campo y Luis Villa vuelven ante nosotros, en entusiasta idea, para dar una serie de conciertos de música de cámara.

Ayer, en el primer concierto, celebrado en el teatro de la Comedia, el más completo éxito acompañó á los ejecutantes, interpretando un cuarteto de *si bemol*, de Mozart; el de la *menor*, de Beethoven, y un *quinteto* de Brahms, donde obtuvieron muchos aplausos y felicitaciones, anuncio de que han de realizar una brillante campaña.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica

OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

EN LOS PIRINEOS

LA GRAN SEMANA INVERNAL

Balanco.

Resulta algo banal hablar de la melancolía de las separaciones, y sobre todo de esa leve, pero en ocasiones punzante tristeza que se sufre cuando se abandona a amigos de diez días—de los cuales no se pudo apreciar más que las cualidades externas, por decirlo así,—y se vuelve a la tarea diaria, a la ocupación de siempre, tras un paréntesis de vida en plena montaña, en contacto con la Naturaleza, eternamente bella y joven.

Estas excursiones deportivas y turísticas son verdaderas curas médicas. Yo lo he experimentado por mí mismo. He vivido diez días inolvidables, lejos de toda preocupación material, entregado a ejercicios que reunían para mí el doble atractivo de la novedad y de las dificultades que había que vencer para no quedarse a la zaga de los compañeros, respirando el aire purísimo de las cumbres pirenaicas, admirando paisajes encantadores, gustando, en suma, impresiones de esas que se recuerdan siempre y cuya nostalgia acomete en las horas febriles de la lucha por la existencia.

Ese es el verdadero turismo, el que fortifica los músculos y limpia el cerebro de sombras, el que hace amar la vida, el que tonifica y robustece el cuerpo y cura al espíritu de las lesiones que sufre.

*

Nadie se preocupaba de los Pirineos. Para decir la verdad, es lo cierto que esta cordillera, que gozara de tanta fama otras veces, había sido casi olvidada por los turistas y *sportsmen*, que la abandonaban en provecho de otras montañas rivales, a las que, sin embargo, nada tenía que envidiar desde el punto de vista de la belleza, la variedad y las condiciones requeridas para practicar los deportes de invierno.

Los habitantes del Pirineo habíanse descuidado, porque confiaban en la hermosura de los panoramas, en la riqueza de las aguas termales, en todo lo que dicha cordillera posee por obra de la Naturaleza, siempre pródiga. Pero en pocos años vieron abandonados, oscurecidos, empobrecidos, aplastados, en una palabra, por la publicidad intensiva, combinada sabiamente, de quienes oponían a los Pirineos otras cordilleras, bellas también, pero que no habrían conquistado a los turistas y *sportsmen* si no hubiese deslumbrado a éstos el reclamo constante, hecho con inteligencia y ayudado por una acción perseverante de quienes hablan de beneficiarse del resultado de él.

La admirable Asociación que es el Touring Club de Francia, ha acudido con diligencia y celo a remediar el daño. Y luchando con la apatía de los que más debían interesarse por el éxito de su empresa, ha comenzado inmediatamente a trabajar para que los Pirineos recobren el terreno perdido en el concepto y hasta en la memoria de los turistas y *sportsmen*.

El Touring Club es quien ha tomado la iniciativa de construir la gran carretera de los Pirineos—a que aludiera en otro artículo—y quien ha probado que en montaña alguna pueden adquirir tanto desarrollo como en ellos los deportes invernales.

Labor tan desinteresada, noble y práctica, es digna de que la secundemos con brío y decisión. Puesto que los intereses turísticos de los Pirineos y de España son solidarios, a los españoles toca aprovechar el momento. Sería tan fácil! Basta con algo de espíritu de asociación, con un buen deseo que se traduzca en hechos inmediatos, como la mejora de las comunicaciones y hoteles, el perfeccionamiento de las industrias turísticas, el comienzo de una propaganda intensiva y hábil.

¿Por qué no se ha de hacer lo que se hace, con tan buenos resultados, en otros países? España posee lo fundamental, la base, es decir, bellos e históricos monumentos, riquezas artísticas de primer orden, paisajes de hermosura casi infinita. Si se supiera utilizar todo esto; cuánto ganarian todos!

*

El Sindicato de Iniciativa de Málaga, de reciente creación, lo ha comprendido así, con perspicacia que honra a sus miembros. Y ha enviado una magnífica copa, que ha servido de premio en uno de los concursos deportivos celebrados durante la «gran semana».

Esos ilustrados y videntes malagueños saben que así que los turistas vayan a los Pirineos entrarán en deseos de venir a España para admirar los severos paisajes castellanos y gozar por breve plazo de las delicias de Andalucía.

Hay que felicitarles sinceramente por su gesto tan generoso y oportuno. Así hay que proceder. Ese es el camino que se debe seguir y que concreta la fórmula proclamada como única en el reciente Congreso de Toulouse.

Los Pirineos, desde el punto de vista del turismo, son los Alpes de España, y Andalucía su *riviera*.

*

No terminaré este artículo sin felicitar calurosamente a los organizadores de la «gran semana invernal de los Pirineos», Sres. Auscher, doctor Meillon, Combelerand, que en varias ocasiones recordaron con oportunidad y cortesía exquisitas, ante los turistas congregados en los hoteles y en los albergues, que al otro lado de los Pirineos está España,

la nación hermana de Francia, tan digna de todas las prosperidades por sus glorias pasadas, sus bellezas naturales e históricas y el carácter noble y leal de sus hijos.

LEON ROLLIN

LA PESTE NEGRA

Los chinos dicen que es cosa de los blancos

Hambre y frío.

MARSELLA. Ha llegado el correo de China.

En él vienen cartas y periódicos, donde hay detalles nuevos y horripilantes acerca de la epidemia de peste negra que asuela las tierras de Asia.

Dícese en unas y otros que los estragos de la plaga son agravados por el hambre que reina en la China Central.

Se han perdido las cosechas a causa de las inundaciones.

En varias provincias, los habitantes comen, para no morir de inanición, raíces y hojas secas.

Alimento tan poco nutritivo, que les reduce al estado de esqueletos, determina en ellos enfermedades intestinales, en su mayoría seguidas de defunción.

El frío causa también numerosas víctimas. Muchas personas que demolieron sus casas para vender los materiales y comprar arroz y pescado seco con lo que les dieran por ellos, carecen hoy de albergue; y, como el frío es cruelísimo, mueren heladas.

Por las calles de las ciudades discurren lastimosas procesiones de niños, que llevan grandes letreros en que se invoca a la caridad pública.

Todo esto contribuye a que la peste, en vez de ser combatida, encuentre inmensas regiones donde la miseria le ofrece campo abonado para sus estragos.

En el Norte de la Manchuria, según viajeros llegados de ella, la situación es mucho más terrible de lo que dicen los telegramas de Kharbin y Pekín.

Las autoridades chinas ocultan la verdad de lo que pasa. Además, son tan ignorantes y llenas de supersticiones, que los médicos europeos y japoneses sólo encuentran en ellas obstáculos y mala voluntad.

El frío es horrible en toda la región donde la peste causa víctimas.

La temperatura media es de 25 grados bajo cero, y en algunas comarcas el termómetro desciende por las noches hasta los 31 grados.

Los bouzes se indignan.

SAN PETERSBURGO. Han llegado nuevos telegramas de Kharbin.

En ellos se dice que la epidemia ha vuelto a recrudescerse.

La ciudad de Achitke ha quedado desierta. Durante más de quince días han muerto en ella diariamente 400 personas.

Los supervivientes han huido, abandonando sus casas y muebles.

Las autoridades chinas siguen cruzadas de brazos. No hacen más que obstaculizar la acción de las Misiones médicas extranjeras.

Además, se han puesto de acuerdo con los bouzes y propagando rumores absurdos.

Dicen que los *diablos blancos* han llevado la peste a China, y que mientras no sean expulsados del Celeste Imperio, no desaparecerá la terrible plaga.

El populacho se muestra en estos últimos días furibundamente xenóforo.

Si las Potencias no obligan al Gobierno chino a meter en cintura a las autoridades subalternas y a los bouzes, es muy posible que el populacho ataque a los extranjeros, creyendo que éstos han llevado a su país la peste negra.

La fórmula Gras.

PEKÍN. La Comisión médica china ha acordado ensayar, como remedio heroico, la fórmula antipestifera del doctor Gras, de Marsella.

La base de este remedio es el arseniato de sosa.

Los médicos europeos no creen que sirva de nada; pero los chinos opinan que nada se pierde con ensayar.

Soldados que mueren.

SAN PETERSBURGO. Despachos de diversas ciudades chinas dicen que se ha presentado la peste entre las tropas chinas acantonadas en Chang-Chun y las tropas rusas de Tsitsihar.

Las víctimas son ya numerosas. Hasta ahora fallecen todos los atacados. Cuando algún soldado se siente enfermo, se despide de sus compañeros, porque sabe que su salvación es imposible.

Los jinetes chinos que recorren los distritos del Este de Kharbin dicen que centenares de pueblos y aldeas han quedado convertidos en cementerios.

Opinión de Haffkine.

NUEVA YORK. El doctor Haffkine, inventor del suero antipestifero que lleva su nombre, y que dirige en Kharbin el hospital ruso, ha enviado un despacho al «Herald» en que resume sus observaciones sobre la terrible epidemia.

Dice así: «Todas las experiencias hechas demuestran que el germen de la peste negra es el mismo que el de la peste bubónica.»

Si se frota con paños donde se vertiera cultivos del bacilo, los hocicos de un conejillo de Indias, se ve que inmediatamente se hinchan las glándulas linfáticas peribronquiales. Además, se apodera del animalito un es-

tado neumónico similar al que se obtiene en las experiencias hechas con el germen de la peste bubónica.

Estas conclusiones están confirmadas por los síntomas claramente bubónicos que han sido observados en un enfermo ruso atacado de peste negra.

Se trata del primer caso comprobado de un atacado que presente síntomas bubónicos.

En cuanto a los síntomas septicémicos, han sido revelados por el examen de la sangre, que he hecho ya en siete casos consecutivos. En todos ellos el microscopio me reveló la existencia de la septicemia.

Estoy convencido de que en la forma neumónica de la peste negra hay un período negativo, que dura de siete a diez días.

Este período, de que todos dudábamos, ha sido demostrado del modo más cierto por las reacciones de Wasserman, obtenidas por mí. La enfermedad es terriblemente fatal.

No puedo citar ningún caso de curación. El suero de Yersin, de que me he servido en gran cantidad, prolonga la vida de los enfermos; pero no los salva.

He hecho ensayos con el collargol, preparación nueva, y con el «606»; pero tampoco dieron resultado alguno.

La edad tiene una gran influencia sobre la enfermedad.

El período crítico se encuentra entre los veinte y los cuarenta años.

Los viejos, en su mayoría, no contraen la enfermedad.

Pero en Fuziadian han fallecido de la peste negra niños de dos años.

Los tuberculosos sucumben en seguida. El doctor Lebedera y el doctor Michel eran tuberculosos.»

NOTICIAS DE MARRUECOS

El viaje del Sultán.

TANGER. Muley Hafid ha avisado oficialmente al bajá de Tánger que prepare una escolta para ir al encuentro suyo cuando llegue a ésta.

También ha sido noticiado el bajá de Tetuán de la venida del Sultán, encargándosele prepare alojamiento para S. M.

GUERRA Y MARINA

En Inglaterra.

LONDRES. Los periódicos conservadores, partidarios en su mayoría del servicio obligatorio, comentan con indignación el discurso pronunciado por el ministro de la Guerra, Haldane, en Bournemouth ante las tropas territoriales de la comarca.

Este dijo, entre otras cosas: «No habrá servicio obligatorio en Inglaterra si el que no lo haya depende de mí.»

Para nutrir las filas del ejército territorial no hay necesidad de acudir al servicio militar obligatorio.

Si yo fuera francés, alemán o suizo defendería dicho sistema de reclutamiento.

Pero soy inglés y sé que Inglaterra, que posee una formidable primera línea de defensas navales y varios ejércitos en sus colonias, y que ocupa una situación geográfica privilegiada, no necesita más soldados que los que tiene en la actualidad.»

En Austria.

VIENA. El ministro de la Guerra, en su discurso a las Delegaciones austro-húngaras, ha anunciado que aplaza la reforma del Ejército (y especialmente el servicio de dos años) para octubre de 1912.

Al mismo tiempo ha expuesto las líneas generales de dicha reforma.

Se creará un nuevo regimiento de ferrocarriles, otro de telegrafistas, varios de artillería de montaña y nueve batallones de artillería de plaza.

El servicio de dos años no será aplicado a la Caballería, a la Artillería de a caballo, a los establecimientos de la cría caballar ni a los suboficiales.

El voluntariado de un año sufrirá numerosas restricciones en lo que respecta a las clases de personas que lo aprovechan.

En virtud de la reforma militar, el reclutamiento será, anualmente, de 159.500 hombres.

En la actualidad es de 103.400. Así, pues, durante el período de transición, el país facilitará 54.400 soldados más que ahora.

MISCELANEA

El poeta iracundo.

LONDRES. Comunican al *Times* desde Buenos Aires que anoche un estudiante insultó, en la Avenida de Mayo, al poeta señor Conte.

Este sacó un revólver y disparó un tiro contra el estudiante, que cayó muerto.

El Sr. Conte ha sido encarcelado.

¡Vaya un desencubrimiento!

SAN PETERSBURGO. En cumplimiento de una orden imperial, el senador Neuhardt realizó una inspección cerca de los miembros del Municipio de San Petersburgo, a consecuencia de la que se practicaron cuarenta registros en otros tantos domicilios de ediles.

Han sido encontrados documentos demostrando que varios concejales están comprometidos en prevaricaciones.

El Rey Pedro a Roma.

BELGRADO. El Rey Pedro, acompañado del ministro de Negocios Extranjeros, ha salido para Roma a visitar a los Soberanos italianos.

NOVELAS DE LA HISTORIA

Una vida aventurera

Con el título de «Una aventurera de alto vuelo» publica una interesante historia el *Petit Parisien*.

Refiérese el articulista a la vida y milagros de Mme. Rifon, una de las aventureras más temibles de fines del siglo XVIII y principios del XIX.

Como alguna de sus aventuras más famosas se desarrolló en España, el recuerdo de Mme. Rifon tiene para nosotros cierto interés.

El artículo del *Petit Parisien* dice así: «Todos saben que las turbulentas épocas de la Revolución y del Consulado dieron relieve a algunos extraños personajes que, en tiempos más tranquilos, se hubieran abierto difícilmente camino en la vida. Si se revelaron hombres de primer orden, hubo también no pocos aventureros, sin faltar aventureras también. Las mujeres tuvieron su papel, desde Thérigine de Méricourt hasta Teresa Cabarrús, pasando por Mme. Grand, que fué esposa legítima de Talleyrand y tuvo una carrera accidentada. Revolviendo los archivos diplomáticos, M. Ernest Daudet acaba de descubrir interesantes documentos relativos a Mme. Rifon.»

El nombre de esta dama, que llevó a través de Europa una existencia de las más galantes, y a quien nunca pusieron trabas la virtud ni los escrúpulos, no es muy conocido del gran público. Pertenecía a aquella cohorte de intrigantes políticas que explotaban el Continente y que se esforzaban por penetrar los secretos de la diplomacia, en que a fines del siglo XVIII se enredaban tantos hilos y se proseguían tantas negociaciones. Pero no por ser la primera vez que salgan a plena luz son menos interesantes sus intrigas, que nos hacen preguntarnos con extrañeza cómo consiguió engañar a tantas personas cuyo oficio tenía por principal objeto no dejarse engañar.

Había en Madrid en 1796 un embajador de Francia, cuya situación no dejaba a veces de ser delicada. Perignon, que había sido uno de los más bravos generales de la República, y que al frente del Ejército de los Pirineos Orientales había derrotado a los españoles, luchaba en la corte de Carlos IV con otro embajador, que representaba la diplomacia del Pretendiente, ó sea del conde de Provenza, el futuro Luis XVIII. Este emisario, el duque de Havré, gozaba de tanto mayor crédito cuanto que el Rey de España era un Borbón, y a pesar de la paz firmada con la Francia revolucionaria, este Monarca no simpatizaba con el Directorio. El primer ministro español era Godoy, que debía juntamente su alta posición a su genio intrigante y al favor de la Reina.

De pronto llegó a la capital española una mujer lindísima que nadie conocía, y cuyo pasado era muy misterioso. Alta, bien formada, inteligente, de carácter simpático y sociable, daba a entender que pertenecía a una familia ilustre y que necesitaba ocultar su verdadero nombre. Se hacía llamar «Madame Rifon», é iba siempre acompañada de una doncella, igualmente misteriosa.

Su llegada a Madrid hizo sensación. Su primera visita fué para Perignon, y se vio tan bien recibida en la Embajada, que volvió con frecuencia, acabando por ir todos los días. Susurrábase que había seducido al embajador. Pero Mme. Rifon tenía recursos suficientes para seducir a dos embajadores y también a un primer ministro.

Presentóse la dama en casa de Havré como ardiente realista, dispuesta a sacrificarlo todo por el restablecimiento de la Monarquía, y el honrado agente del conde de Provenza—hombre algo cándido—creyó en sus protestas con facilidad. Sintió, como Perignon, una gran pasión por ella, y esta pasión le obcecó hasta el punto de que quiso a todo trance proporcionar a la aventurera una audiencia con el Pretendiente. Cuando hablaba de ella, expresábase en términos fríos. «Es una nueva Judith, decía, destinada a cortar la cabeza a todos los Holofernes.» Y estos Holofernes no eran otros que los miembros del Directorio.

En cuanto a Godoy, mucho más astuto, consistió en una alianza con la Rifon; pero no la entregó ningún secreto. Se limitó a aprovecharse de los secretos que Perignon y Havré confiaban a la intrigante, cuyas marrullerías no adivinaba ninguno de los dos. Pero, como todo acaba por descubrirse, aquella perversa criatura fué un día traicionada por su camarista. Y ella juzgó entonces lo más oportuno desaparecer, cuando ya había tenido Havré la insigne debilidad de enviarla a Blankenbourg, cerca del conde de Provenza, bajo el nombre de Mme. de Nieuband. El conde de Provenza, por su parte, inclinado siempre a la desconfianza, la rogó que se alejara de allí lo antes posible.

La Rifon tuvo entonces que llevar a otra parte sus encantos y su espionaje. Volvemos a encontrarla, en 1799, bajo el nombre de condesa de Biston-Bonneil, en Berlín, donde había hecho la conquista del embajador Beurnonville. Los embajadores franceses eran tan crédulos entonces! Los informes que aquel diplomático envió entonces al ministerio de Negocios Extranjeros acerca de su protegida, principalmente después de un viaje que ésta hizo a San Petersburgo, son extraordinarios. El embajador refiere cómo la condesa había conseguido atraerse al célebre Rostopchine, a quien el incendio de Moscú debía más tarde inmortalizar, y cómo había determinado al Czar Pablo I a negociar una aproximación

con Francia y romper con los emigrados realistas.

La aventurera desapareció de pronto nuevamente. Pero en 1802 vivía en grande en Holanda con lord Spencer, muy enamorado de su belleza.

Entonces cometió ella un gran error al hacerse pasar por pariente del conde de Estado Regnaud Saint Jean d'Angely. Advertido éste, pidió que se la detuviera. Esto no fué posible.

Desenmascarada la Rifon, pasó bruscamente a Hamburgo, para sustraerse a un interrogatorio a que el teniente Mechenem, por orden del Gobierno consular, debía someterla. De Hamburgo huyó a Pirmont, balneario en el Principado de Waldeck. Mechenem pidió al Príncipe la expulsión de la intrigante; pero el Príncipe, tocado de galantería, respondió así: «En un lugar como Pirmont, cuando se encuentra a una mujer, nadie se preocupa de quién es, ni de dónde viene, sino solamente de si es joven y hermosa.» Sin embargo, como S. A. tenía cierto miedo del primer Consejo, éste decidió que se sustraería a Francia del peligro que la amenazaba. Pero Mechenem, por un retraso del correo, no llegó a tiempo de impedir que huyera la dama. Desde entonces no volvió a oírse hablar de la Rifon, que era, como se ve, una aventurera de alto vuelo.»

UNA BANDA DE ANARQUISTAS

Asaltan una cárcel y libertan a un preso

Una bomba.

SAN PETERSBURGO. Despachos de Varsovia dan cuenta de un dramático suceso ocurrido en Chelm (Polonia) y que ha llenado de estupefacción y pánico a las autoridades de dicha ciudad.

Hace algunos días fué detenido un anarquista de acción, hombre muy peligroso, y que, según parece, era el alma de las organizaciones terroristas de la comarca.

Interrogó un magistrado y el anarquista le dijo: «Tengo la seguridad de que no podrán ejecutarlo, como quieren. Mis amigos son decididos y numerosos.»

El magistrado consultó con las autoridades de Chelm, y éstas pidieron instrucciones a Varsovia.

Y el gobernador militar de ésta dispuso que el detenido fuera llevado a dicha capital. Ayer fueron cursadas las órdenes necesarias, y el director de la cárcel mandó que sacaran al preso de su calabozo.

Dos policías, armados de sables y revólver, fueron a buscarle.

Le quitaron los grillos, le ataron las manos con una cuerda y le hicieron subir a una habitación situada cerca de la puerta de la cárcel.

Sentáronse los tres y aguardaron que llegase el coche en que debían dirigirse a la estación.

De pronto, se oyó en la puerta de la cárcel un gran vocerío.

Era que doce ó quince anarquistas se habían presentado ante ella con la intención firmísima de rescatar al prisionero.

Los libertarios sacaron revólvers y asaltaron el edificio.

Desarmada en un abrir y cerrar de ojos la guardia de la puerta, los anarquistas subieron disparando tiros y penetraron en la habitación donde estaban su compañero y los dos policías.

Estos se pusieron en pie y les recibieron haciendo fuego con sus revólvers.

Siguió un breve combate. Uno de los policías cayó muerto. El otro intentó abrirse paso con su sable, después de haberse quedado sin cápsulas.

Pero entonces, mientras casi todos los anarquistas cogían en brazos a su compañero y le bajaban en volandas, uno de ellos se lanzó en persecución del policía.

Este descargó un sableazo en un hombro.

El anarquista vaciló; pero, apoyándose en la pared, sacó de su bolsillo un objeto parecido a una naranja y lo arrojó con todas sus fuerzas al pecho del policía.

El objeto, que era una bomba, estalló con horrioso estruendo.

El agente quedó destrozado, igual que el anarquista que lanzara la bomba contra él.

Un vigilante que acudía en aquel momento y que presenció la escena, recibió varias heridas graves en las piernas.

La cárcel quedó casi demolida. Toda un ala del edificio donde estaban las oficinas se derrumbó con estrépito.

Mientras, el anarquista libertado y sus compañeros huyen en dos automóviles.

Y no ha sido posible capturarles aún.

AVISOS UTILES

SIDRA VERETERRA Y CANGAS

Preferida por cuantos la conocen.

SEÑORAS

Ultimos días de la rebaja de precios, por fin de estación: abrigos, desde 10 ptas.; vestidos, a 30 ptas.; faldas sueltas, a 6 ptas. Salidas de teatro, abrigos de terciopelo, hermosísimos. Vestidos para niña, desde 30 ptas. LA VILLA DE PARIS. ATOCHA, 62

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

ESCAPE DE VAPOR

Ocho mujeres quemadas

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) En la fábrica de hiladillos de D. Dámaso del Pino, que está situada en el paseo de Torrero, ha ocurrido una lamentable desgracia.

Momentos antes de comenzar las tareas, ocho de las operarias entraron en la fábrica, y como la mañana estaba fría, se subieron sobre una caldera de vapor, donde se proponían calentarse.

Sin duda, alguna de las infelices mujeres, al hacer algún movimiento, abrió la válvula de escape, originándose un escape grandísimo de vapor.

Entre las operarias reinó gran confusión, y todas procuraron ganar la puerta. Algunas, creyendo que aquello terminaría en una catástrofe, se arrojaron por las ventanas.

El griterío que armaron fué tremendo. A las voces acudió el personal de la fábrica, que prestó auxilio a las ocho mujeres.

Todas resultaron con quemaduras graves en las piernas, cara y brazos.

Fueron colocadas en camas para practicarlas la primera cura.

Desde la fábrica se avisó por teléfono a la Casa de Socorro, acudiendo en seguida los médicos Sres. Cavanillas y Marco y el señor Navarro, médico del regimiento de Castillejos.

Los tres doctores practicaron las primeras curas, y mientras las heridas eran curadas, otro médico, D. Angel Andrés, se multiplicaba asistiendo a las madres y hermanas de las operarias abrasadas, que sufrían ataques nerviosos, síncope y desvanecimientos.

De las lesionadas se encuentran graves Pascuala, Pilar y Mercedes Merellón; estas tres hermanas han sido las que han resultado con quemaduras más graves. Esperanza Girón, menos grave.

Las otras lesionadas son Manuela Ferreres, Victoriana Pablo, María Pina y Natalia Ferrer.

Todas han sido trasladadas en camillas al hospital, donde ocuparán camas en la sala de distinguidas, por orden del dueño de la fábrica.

Esta atención es comentada favorablemente entre el personal de la fábrica.

EL SORTEO DE AYER

El tercer premio.

VALENCIA. (Martes, noche.) El billete número 19.739, premiado con el tercer premio en el sorteo de hoy, ha sido vendido en la Administración de la calle de San Vicente.

Dos décimos se los llevó el ordinario de Villanueva de Castellón y los demás fueron vendidos sueltos.

En la misma lotería se vendieron los demás billetes de la decena, siendo adquirido uno entero por un sacerdote, que ocultó su nombre.

El cuarto premio.

CORDOBA. (Martes, noche.) En la Administración de loterías de la calle de Gondomar se ha vendido el billete núm. 20.605, premiado con el cuarto premio, de 40.000 pesetas.

También se han vendido en la misma Administración los billetes correspondientes a los números anterior y posterior a dicho premio.

Han sido agraciados con el cuarto premio el dueño de la pasamanería «La Sevillana», el corredor de granos D. José Luque, un ordenanza de la Compañía de los ferrocarriles andaluces y el industrial Baldomero Arealas.

Todos jugaban un décimo cada uno, excepto el último, que dió una participación de dos pesetas al Sr. Sol Poblete, ayudante de la División hidrográfica.

LA ESCUADRA INGLESA

Acorazado averiado.

CORUNA. (Martes, noche.) A pesar de la absoluta reserva que se guarda, se sabe que un acorazado perteneciente a la Home Fleet sufrió grandes averías al entrar en la ría de Ferrol.

Trátase del acorazado Collingwood, de 18.000 toneladas, tipo Dreadnought, que marchaba con los acorazados de cuatro en línea. En una inesperada maniobra sufrió un desvío el buque, y lanzándose sobre la boyá, que valiza un bajo, chocó, remontándolo.

A no ser tan enorme el buque y resistente su casco, el naufragio del acorazado hubiera sido irremediable.

El barco rascó los peñascos y sufrió tales averías en su fondo, que quedaron destrozados 36 pies de planchas.

Se instruye sumaria.

Los buzos bajaron a reconocer la avería, tapando provisionalmente los desperfectos sufridos, con auxilio de los elementos de reparación de que dispone el arsenal.

El Collingwood marchará a Inglaterra con el vapor.

Se da el caso de que el choque ha tenido lugar en el mismo bajo donde naufragó, hace años, el acorazado inglés Hoche, buque que entonces fué puesto a flote por el almirantazgo, después de muchos esfuerzos y grandes gastos.

Desde entonces, el bajo donde ha ocurrido el accidente estaba perfectamente vallado y registrado en las cartas.

Solo se explica el choque a causa de un descuido ó exceso de confianza.

Fiestas a bordo.

Hoy almorzaron, a bordo del crucero Gromast, fundado en la Coruña, varias personalidades de la capital.

También se dió un té a bordo y se organizó un baile, al que asistieron las autoridades y distinguidas familias.

La escuadra se va.

Como ya hemos dicho, mañana zarpa la escuadra, reuniéndose en alta mar con los buques destacados en Vigo, Villagarcía, Ferrol y Coruña, para llegar juntos a las costas inglesas.

ANDALUZA

Homenaje a Costa.

CORDOBA. (Martes, mañana.) El Ayuntamiento de esta capital levantó la sesión en señal de duelo por el fallecimiento de D. Joaquín Costa.

También se tomó por unanimidad el acuerdo de rotular una de las calles con el nombre del ilustre pensador, enviar un telegrama comunicando el pésame de la Corporación a D. Tomás Costa y contribuir con 500 pesetas a los gastos del mausoleo que se proyecta erigir.

Vecinos contra su alcalde.—Fuga de un penado.

CORDOBA. (Martes, mañana.) Una Comisión del pueblo de Sotomayor, formada por treinta vecinos, ha visitado al gobernador civil para protestar del proceder del alcalde de dicho pueblo.

También visitaron las Redacciones de los periódicos locales, con objeto de hacer pública la referida protesta.

—Ha sido capturado el criminal apodado el Pajola, fugado del penal de Melilla, donde estaba cumpliendo condena de quince años de reclusión por homicidio.

De viaje.

CORDOBA. (Martes, mañana.) Con motivo de la enfermedad de su hermano, ha llegado a Córdoba el rector de la Universidad Central, Sr. Conde y Luque.

Servicio de vapores.

CADIZ. (Martes, tarde.) Las Compañías hamburguesas Sudamericana y Americana, completando el servicio que tenían hace tiempo desde Cádiz a Buenos Aires, han establecido, a partir de este mes, otro desde Buenos Aires a Cádiz.

El acorazado «Roma».

El acorazado italiano Roma permanecerá aquí cinco días.

A dar gracias.

Ha venido de San Fernando una Comisión del Ayuntamiento, presidida por el alcalde, con objeto de dar gracias al director del Diario de Cádiz, al diputado Sr. Gómez y a don Cayetano López por sus trabajos en favor de la Escuela Naval.

La Comisión lleva también el encargo de notificar a dichos señores que han sido nombrados hijos adoptivos de San Fernando.

A Tánger.

CADIZ. (Martes, tarde.) A las nueve y media de la mañana ha zarpado con rumbo a Tánger el Marqués de la Victoria, llevando a bordo al marqués de Villalinda.

Ha llegado el vapor Arabic, conduciendo 600 turistas yanquis.

Estos muéstranse encantados de la temperatura de 15 grados que aquí se disfruta, y que contrasta con la de 15 bajo cero que tuvieron en su país.

Los turistas recorren ahora las calles de Cádiz. Mañana saldrán para Sevilla y de allí irán a Granada.

Fallecimiento.

CORDOBA. (Martes, noche.) Ha fallecido el secretario de la Junta provincial de Instrucción Pública, D. Rafael González.

El próximo viaje de los Reyes.

SEVILLA. (Martes, noche.) Extraoficialmente se conocen algunos detalles del próximo viaje de los Reyes a esta capital.

Se asegura que los Soberanos llegarán el día 25 del corriente. Su visita a Jerez está fijada para el día 2 de marzo. El Rey irá a pantano de Guadalcazin y asistirá a varios actos que en esta ciudad se organizarán en su honor.

La Previsión Andaluza.

Continúan las diligencias judiciales relacionadas con el procesamiento del director de La Previsión Andaluza.

El juez instructor exige al detenido una fianza de 350.000 pesetas para su libertad provisional.

La labor del Juzgado durará bastante tiempo, porque necesita examinar las operaciones de dicha Sociedad, que se extienden a numerosas poblaciones.

Esta circunstancia obligará a los Juzgados de cada una de las poblaciones a instruir diligencias particulares relacionadas con el asunto.

Se ha comprobado que La Previsión Andaluza operaba a crédito, no poseyendo ningún capital.

Las diligencias practicadas hoy han sido minuciosas. El Juzgado inspeccionó detenidamente los libros de contabilidad en el local social.

Una invitación.

La Comisión organizadora de la manifestación que se celebrará el día 16 de este mes en Aracena; a favor del ferrocarril de Peña Hierro a Castillo de la Guardia, ha invitado al acto al Sr. Sánchez Dalp.

Esta manifestación tiene doble importancia por tratarse de un pueblo de la provincia de Huelva que pide que la línea ferroviaria venga a Sevilla.

ARAGÓN

Telegramas de pésame.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Siguen recibiendo telegramas de pésame por la muerte de D. Joaquín Costa.

Los Ayuntamientos aragoneses felicitan a Zaragoza por su noble conducta para con el ilustre aragonés.

Acción de gracias.

La Comisión del pueblo de Graus, venida para asistir al entierro, ha visitado las Redacciones de los periódicos para que hagan pública su gratitud por las atenciones recibidas.

El monumento a Costa.

Las autoridades de Graus han acordado iniciar la suscripción para erigir en el picacho llamado de las Forcas, situado en los Pirineos y por el que Costa sentía predilección, un monumento que perpetúe su memoria.

La Comisión de Graus ha felicitado a la Prensa por su cooperación al homenaje.

Una lápida.

El vecindario de Graus ha acordado colocar una lápida en la casa donde vivió Costa.

La abstención del clero.

El Noticiero, periódico católico, dice que el clero no asistió al entierro por no haber recibido invitación.

El arzobispo estaba ausente y se abstuvo de emitir su juicio sobre el homenaje; pero telefonó al encargado de la diócesis, aprobando religiosamente cuanto se hiciera en sufragio de Costa.

Causa interesante.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Ha comenzado en esta Audiencia la vista de la causa que se sigue a los cinco sujetos procesados como supuestos autores del asesinato del celador de Telégrafos Daniel Rayado, cometido en Gallur en el mes de diciembre.

La víctima había pasado la noche bebiendo en compañía de los procesados, los cuales acordaron matarle para robarle.

Los cinco procesados, después de apalearle brutalmente, le despojaron de 41 pesetas que tenía en los bolsillos, repartiéndoselas.

Luego, para ocultar su crimen, arrojaron el cadáver, metido en un saco, al Canal Imperial.

Los procesados niegan haber tenido la menor participación en el delito.

La vista de la causa despierta gran expectación, y la Audiencia se ve invadida de un enorme gentío.

Hallazgo de un cadáver.

Comunican de Crivillen que ha aparecido en el monte el cadáver de una joven que se dedicaba a vender leña.

El cadáver presenta la cabeza separada del tronco.

La Policía busca activamente a los autores del crimen.

«Chauffeur», detenido.

Ha sido detenido por la Policía el chauffeur Joaquín Durán, que llegó en el tren de esta mañana.

Acusábase de haber realizado un desfalco en la casa en que servía.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA tome LAXATIVO BROMO-QUINA. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. Grove se halla en cada cajita.

CASTILLA LA VIEJA

Ferrocarril estratégico.

SORIA. (Martes, mañana.) La Junta gestora para la construcción del ferrocarril estratégico ha tomado en la última sesión importantes acuerdos, encaminados a conseguir cuanto antes la construcción de una línea que abarque el trazado Burgos-Soria-Catayud, para lo que las dos provincias mencionadas, con la de Santander y Zaragoza, redoblarán sus esfuerzos.

Un muerto.—Extinción de la mendicidad.

SORIA. (Martes, mañana.) En la carretera de Zarranzano a Molinos de Duero ocurrió un desgraciado accidente, del que resultó un hombre muerto. Marchaba un carro, guiado por Higinio Eras, y se espantó el mulo que arrastraba el vehículo, emprendiendo desenfrenada carrera.

Quiso detener la espantada bestia, Santiago García, que se colocó en el centro de la carretera, pero fué derribado, pasando el carro por encima, y causándole la muerte.

El desgraciado Santiago García era tratante en cerdos, y llevaba encima la cantidad de 5.700 pesetas.

El cadáver fué trasladado al inmediato pueblo de Rebollos.

—La Comisión que fué encargada de informar en el proyecto de extinción de la mendicidad ha terminado el proyecto de reglamento. En breve se reunirá una junta general, en que tomarán parte las entidades y Corporaciones de Soria, para decidir sobre el informe de la ponencia.

Las elecciones próximas.

SORIA. (Martes, mañana.) Las próximas elecciones prometen ser muy reñidas en esta provincia. Por el distrito de Agreda lucharán como liberales los Sres. D. Higinio Ruiz, D. Anastasio Victoria y D. Angel Córdoba; por los conservadores, D. Joaquín Iglesias, D. Eusebio Cacho y D. Vicente Alvarez.

En el distrito de Almazán se presenta don José Rodríguez, D. Benito Sanz y D. Carlos Matirene, amigos del diputado a Cortes señor Martínez Asenjo, y un liberal, no designado todavía.

El periódico católico Ideal Numantino afirma que presentarán candidatura y lucharán en todos los distritos los elementos católicos.

Política local.

VALLADOLID. (Martes, tarde.) Sin comunicar su destitución al alcalde, Sr. Solalinde, el gobernador civil ha encargado de la Alcaldía al primer teniente alcalde.

Este ha convocado una sesión extraordinaria para dar posesión al nuevo alcalde, señor Aguirre.

Hoy, al medio día, el Sr. Solalinde dirigióse a su despacho de la Alcaldía, encontrando ocupado su puesto por el primer teniente.

Ignorando lo ocurrido, intimóle a que abandonase el despacho, negándose a darle posesión.

Este hecho ha producido gran escándalo; la opinión pública y el mismo primer teniente se han colocado de parte del Sr. Solalinde.

Espérase que en la sesión extraordinaria no dejarán de producirse incidentes ruidosos, pues todas las minorías, y hasta los mismos canalejistas protestan del atropello.

El Ayuntamiento de Soria.

SORIA. (Martes, noche.) El Ayuntamiento de esta capital ha significado su pésame por la muerte de Costa a la familia del sabio polígrafo.

Sesión borrascosa.

VALLADOLID. (Martes, noche.) El Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria, bajo la presidencia del gobernador civil de la provincia, para dar posesión al nuevo alcalde D. Cesáreo Aguirre.

El alcalde saliente y las minorías del Consejo protestaron contra el nombramiento y el público que asistía al acto realizó igualmente varias manifestaciones de protesta.

El Ayuntamiento estaba custodiado por numerosas fuerzas municipales y gubernativas durante la sesión.

U SERAS DE PEDDA. Catálogo gratis. DE LUCAS.—CALLE DE CARRETAS, 3.

CATALUÑA

Asamblea republicana.

BARCELONA. (Martes, tarde.) A las tres de la madrugada ha terminado la reunión de la Asamblea municipal del partido de unión federal nacionalista republicana.

Se presentó una proposición pidiendo a la presidencia que pusiera a discusión el tema de la conveniencia, en bien de Barcelona y para robustecer la acción parlamentaria del Sr. Carner, de aconsejar a la Asamblea regional a una coalición electoral con la derecha catalana en las próximas elecciones y contando con que en la Diputación la derecha catalana no ha de coligarse con otros elementos, contra lo acordado.

Esto motivó una discusión empeñada, que ha durado hasta la hora dicha.

Se presentaron otras neutralizando los efectos de la anterior, y todas fueron rechazadas.

Se presentó otra proposición para que la Asamblea rechazara la invitación que la Liga dirigió, y se suspendió la sesión unos minutos.

Puesto a votación si se contestaba afirmativa ó negativamente a la Liga en lo que proponía, fué por mayoría desechada.

Otras proposiciones en igual sentido fueron desechadas también.

Carreteros presos.

Son 24 los carreteros presos en la cárcel celular a consecuencia de la última huelga.

Reunión política.

Convocados por la Liga regionalista se reunieron en Tarrasa los representantes de las agrupaciones políticas de aquella barriada que formaron en la Solidaridad catalana para tratar de la conveniencia de una coalición contra los radicales en las próximas elecciones.

No se tomó ningún acuerdo, porque los representantes de las Sociedades que asistieron no tenían poderes suficientes para acordar. Volverán a reunirse de nuevo.

En favor de las víctimas.

El presidente y el secretario de la Asociación de la Prensa de Barcelona, Sres. Corominas y Figuerola, respectivamente, han visitado a las autoridades para recabar su apoyo para la tómbola y feria de caridad que organiza la Asociación para atender a las familias de los naufragos.

En todos los centros han sido muy bien acogidos.

El Ayuntamiento cederá el Palacio de Bellas Artes.

A juzgar por el número de objetos ofrecidos por las entidades artísticas y los comerciantes é industriales, la tómbola será un éxito.

Fiesta suspendida.

A consecuencia del mal tiempo de ayer, se han suspendido para hoy los vuelos en el Campo de Aviación.

El jueves habrá concurso de velocidad y se adjudicará un premio de 1.000 francos.

El viernes siguiente habrá otro premio de 2.000 francos para el concurso de altura, y el domingo habrá una excursión al Tibidabo, saliendo los aviadores del campo de Casa Antúnez.

Sesión municipal.

En la sesión que el Ayuntamiento celebrará esta tarde se discutirá el expediente instruido contra los jefes de Consumos.

Hay dos dictámenes, uno de mayoría y otro de minoría, totalmente contrarios.

Conflicto resuelto.

BARCELONA. (Martes, tarde.) El gobernador ha resuelto el conflicto existente en la Junta de Reforma Sociales.

Las resoluciones declaran nulas las elecciones celebradas en noviembre pasado, y está fundada en que el escrutinio no reunió las condiciones de garantía que previenen las leyes.

Ordena se señale día para el nuevo escrutinio, previa convocatoria de todas las So-

ciudades que tengan derecho para que acudan con los documentos convenientes.

El gobernador de Gerona.

Esta mañana ha salido para Gerona el nuevo gobernador, a quien despidieron muchos amigos.

Entierro de Capdevila.

Se ha celebrado el entierro del actor Jaime Capdevila, al que ha acudido mucha concurrencia.

Asistieron muchos actores, compañeros del muerto y bastantes literatos.

El cortejo fúnebre desfiló por delante del teatro Principal, donde trabajó el finado hasta el sábado último por la noche.

La compañía arrojó sobre el féretro multitud de flores.

Los balcones del teatro ostentaban colgaduras negras.

Monumento a Pi y Margall.

Se están ultimando los detalles para inaugurar las obras del monumento a Pi y Margall, que se ha de erigir en Barcelona.

La ceremonia de colocar la primera piedra se trata de celebrarla en mayo próximo.

Para esta obra se ha hecho un presupuesto de 50.000 duros, de los cuales se han recaudado ya 20.000.

El escultor Blay es el encargado de modelar la estatua.

Intercambio universitario.

El domingo próximo empezará el intercambio entre las Universidades de Barcelona y Montpellier.

En dicho día llegarán los catedráticos de Montpellier MM. Moyén y Grammont, y al día siguiente empezarán las conferencias.

M. Grammont disertará sobre el estudio de las lenguas vivas y ventajosa é inconvenientes de los distintos métodos.

La conferencia de M. Moyén versará acerca de la higiene social en Francia.

De elecciones.

Telegrafan de Lérida que ya han empezado los trabajos para las próximas elecciones. En el distrito de Tremp lucharán con probabilidades de triunfo tres republicanos y un democrata: D. José María España, D. Antonio Mestrés, D. Pedro Lasala y D. José Quindón.

En el de la Seo lucharán unidos un democrata y un morrista.

En Cervera se prepara una inteligencia entre democratas y republicanos contra los regionalistas.

Nuevo gobernador.

GERONA. (Martes, tarde.) Ha llegado el nuevo gobernador de esta provincia.

En la estación esperaba el alcalde y el elemento oficial.

Venía acompañándole el senador D. Bartolomé Bosch.

Se trasladó al Gobierno civil, tomando inmediatamente posesión del mando.

Ha expresado su deseo de trabajar por la provincia cuanto pueda.

También ha llegado el nuevo delegado de Hacienda de esta provincia, Sr. Pérez Grijalba, que ha tomado posesión del cargo.

TELEGRAMA OFICIAL

Huelga conjurada.

MANRESA, 14. Ante el Consejo de conciliación, por mí presidido, se ha firmado esta mañana, entre patronos y obreros fundidores, el contrato de trabajo con aumento de un real diario sobre el jornal actual de los obreros, conjurándose la huelga acordada.—El alcalde, Fuis.

GALICIA

Crucero alemán.

VIGO. (Martes, tarde.) Ha llegado el crucero alemán Hertha, buque-escuela.

Esperase al barco-escuela Hansa.

Han zarpado esta mañana, para reunirse con la Home Fleet, de la que formarán parte, los cruceros ingleses Natal, Achylles y Warrior.

VALENCIA

Prueba testifical.

VALENCIA. (Martes, tarde.) En la Audiencia ha proseguido hoy la vista de la causa que se sigue por doble asesinato.

La prueba testifical se ha realizado sin incidentes ante un público enorme.

De regreso.

Ha regresado de Benicarló y Peñíscola el ayudante del capitán general, el cual ha repartido 5.500 pesetas entre las familias de las víctimas de los últimos naufragios.

Un cadáver.

En la playa de Levante ha aparecido el cadáver del contramaestre del Abanto, Leandro Cendra.

Esperando.

Esperase en este puerto

INFORMACIONES DE MADRID

CRONICA

LA MEDICINA Y EL TEATRO

EL DOCTOR MADRAZO

Para el jueves por la noche se anuncia en el Español el estreno de un drama del ilustre doctor D. Enrique D. Madrazo.

Con este motivo comentase por ahí más ó menos torcidamente la personalidad científica de este gran cirujano, que, hastiado de éxitos profesionales, se lanza ahora, en el ocaso de la vida, por una nueva senda de abrojos y de espinas, fiel siempre á sus ideales de artista, porque Madrazo es ante todo un poeta, al que las imperiosas exigencias de la lucha le obligaron á ser médico y á quien la prosa de la realidad no le ha podido aún cortar las alas.

Muchas de las personas que no pertenecen á su generación ó que desconozcan el desenvolvimiento de la ciencia médica é ignoren, por tanto, la brillante historia académica del discutido empresario, le conceptuarán probablemente como un médico del montón, incapaz de nada nuevo, uno de los muchos que cruzamos afanosos el desierto profesional, sin más oasis que los desengaños, las ingratitudes y los desalentos; es más, los que tal crean y no le hayan jamás visto, cuando le conozcan, tal vez robustezcan más su opinión al mirarle invariablemente embutido en una modesta peliza, de las de la calle de Toledo, como un vulgar hombre de aldea, con su mirar somnoliento, su barba muy recortada y su bigote blanco, que dibuja una sonrisa entre bondadosa y escéptica.

No; el doctor Madrazo no es esto; el doctor Madrazo constituye una gloria indiscutible de la Cirugía española, es un operador modelo, cuyo nombre se comentará siempre con orgullo en Congresos y Academias.

Desde muy niño se dedicó á cultivar su preciosa inteligencia, nutriendola con la savia del estudio y siempre con abundante labor personal; devoró libros y acumuló destreza en esos vastos laboratorios de observación y experimentación en el vivo que se llaman hospitales, la mejor escuela de la práctica privada. Viajó mucho por el Extranjero, y cuando regresó á España é implantó, por cierto, la célebre cura de Lister, tomó parte en diversas oposiciones, y en todas salió airoso, demostrando ya su noble osadía, reveladora de interior confianza y de grandes aspiraciones.

Abandonó el Cuerpo de Sanidad Militar, no sé por qué... tal vez por no resistir la esclavitud de la disciplina; renunció á la cátedra de Barcelona (decisión que se comentó mucho), porque el Estado no le surtió su sala de operaciones con el material moderno que él pidió, y se marchó del Instituto de la Moncloa, donde también estuvo y figuró á la cabeza, por una discusión que operando cierto día tuvo con el doctor Rubio sobre si tal hueso estaba ó no patológico. El no aguantaba imposiciones de nadie. Como buen montañés, desde muy joven conservó su independencia hasta á los convencionalismos sociales, y quedó fuera del montón anónimo, arrojando los inconvenientes y peligros del aislamiento. Con la vista fija en un ideal, emprendió metódica y laboriosamente su camino, al cual sigue afechado como en sus juveniles años. ¡Cuántas amarguras almacenará su alma infantil y sana!

En la provincia de Santander, su país natal, donde se trasladó hace años, rehuendo las injusticias de la ignorancia y las humillaciones de la ingratitude, fundó dos escuelas para niños y un sanatorio quirúrgico, soberbio, colosal, de más de 200 camas, capaz de medirse con los mejores de Europa; empresas magnas las dos que hoy ya casi ve coronadas por el éxito.

En aquel Instituto regional, que tal vez algún día se convierta en Escuela libre de Medicina, ha creado un núcleo de discípulos modestos y laboriosos, que agrandarán con el tiempo su renombre.

Sus aficiones literarias, por las que el público está tan interesado, no son de ahora, como muchos suponen, no; en todos sus trabajos médicos, bellos é instructivos, resplandecieron siempre las notas poéticas, hábilmente glosadas con las deducciones clínicas.

Yo recuerdo varios, y entre todos uno que coloco á la cabeza; el relato de una operación que hizo el año pasado á su discípulo predilecto, el doctor Quintana. Dudo que pueda escribirse nada mejor ni de más emoción artística. Su lectura me construyó el corazón dolorosamente.

Una intervención, al parecer sencillísima, un ganglio del cuello que comenzó á quitar sin anestesia, le ofreció tales dificultades, tales adherencias, que precisó la cloroformización y luego nada menos que la resección de un gran trozo de carótida primitiva. Aquellos momentos de vacilación, de angustia ante el tumorcito insignificante por cuya causa perdía el enfermo la vida gota á gota, están reflejados de mano maestra por el distinguido cirujano. ¡Qué tropel de pensamientos los suyos!

«Veía—dice—en la confusión de su espíritu, detrás de la puerta del quirófano, á una mujer joven y hermosa, con siete hijos de la mano, que preguntaban por su padre; veía terminada por la muerte una operación que comenzó casi en broma, y veía también roto en mil pedazos el eje aquel del organismo quirúrgico al cual dedicó lo más hermoso de la vida...»

«...cibaba un arranque supremo, una decisión valerosa, y la tuvo: ligó la arteria y esperó sobrecogido la suerte del amado discípulo... ¡Qué largos aquellos segundos! ¡Qué angustia más espantosa y qué sublime alegría luego al ver surgir de nuevo la respiración poco á poco...!»

Si todas las historias clínicas se escribieran como ésta, seguramente aprovecharían el doble de lo que aprovechan; pero hoy en día,

que yo recuerde, no hay capaces de esta empresa más que dos médicos-poetas, de la misma cuerda de Madrazo: Tolosa Latour y Royo Villanova, el ilustre catedrático de Zaragoza.

Las comedias de Madrazo no son obras del capricho, son simples corolarios de una idea que viene acariciando hace largos años en su vida de ansias sublimes: llevar el convencimiento á las gentes que está en nuestras manos el perfeccionamiento de la especie humana, mediante el estudio de las leyes hereditarias.

Creo que hay que determinar el tipo de belleza humana é ir en su busca por el camino más corto y seguro, que sin género de duda es el de la selección; procedimiento que sin magia ni encanto, sino de la mano y científicamente, nos conducirá á la alegría del vivir. No cabe comparación entre los beneficios de la enseñanza y los de la herencia; un abrazo sexual puede más que muchos siglos de educación.

Tal ideal de vida sana, alegre y hermosa es el que quiere llevar al teatro, para hacer en él propaganda de sus doctrinas. He aquí por qué lo que parecía tan ajeno á su profesión no es en realidad otra cosa que el mismo problema de la especie humana, interesante á todo médico, aplicado en sus fundamentales principios.

Este teatro es de una dificultad extraordinaria, y sólo por el hecho de ser científico, el mismo Madrazo lo juzga de éxito dudoso. ¿Fracasará? ¿Quedará sumido en una atmósfera de glacial indiferencia?... El próximo año lo veremos, porque hasta entonces no piensa estrenar esas obras pedagógicas. La del jueves es sólo un simple ensayo de técnica; creo que sin pretensiones de ningún género. ¡Ya lo saben, pues, los reventadores!

Yo sentiré en el alma que fracase: primero, por el disgusto que se llevaría ese pobre viejo tan bueno y tan agradable, y segundo, porque por ello tal vez se nublará algo, para muchos, su brillante personalidad científica, ganada tal á pulso y con tantos sinsabores. ¡Oh genialidades de los hombres!

DR. EDUARDO G. GEREDA

Compañía Nacional

Pruébese el chocolate

«AGUSTINOS»

ARGENTINO ILUSTRE

ROMULO NAON

Se encuentra en Madrid, desde hace pocos días, una personalidad ilustre de la República Argentina: D. Rómulo S. Naon.

Pertenece el Sr. Naon á la intelectualidad argentina y á pesar de su juventud ha conquistado ya un gran prestigio como jurisperito y como político.

Su cultura, su caballerosidad, su distinción y las frecuentes pruebas de amistad que tanto desde el Poder como en el terreno particular, ha dado á España, hacen del huésped ilustre una de las personalidades más simpáticas y más acreedoras de nuestra gratitud.

Orador fácil y elocuente, el Sr. Naon ha fortalecido su cultura con frecuentes viajes á Europa para ensanchar la esfera de sus relaciones políticas y poder ser útil á su patria, á la que supo conquistar simpatías mediante su acción personal.

El Sr. Naon ha pertenecido á varias Embajadas de la Argentina en Europa; asistió á la Conferencia Internacional de la Paz en La Haya, donde tuvo ocasión de mostrar sus altos merecimientos políticos y su competencia en los asuntos de la política internacional, y recientemente ha sido nombrado ministro de la Argentina en Washington.

Cuando, el año pasado, S. A. la Infanta doña Isabel efectuó el viaje á Buenos Aires, era el Sr. Naon ministro de Justicia, y cuantos en este viaje acompañaron á la augusta dama, reconocieron las cualidades que distinguen al joven político.

El viaje del Sr. Naon á esta capital tiene la finalidad de saludar á la Real Familia española y coniar á Mariano Benlliure el proyecto para el monumento á Bernardo Irigoyen, uno de los primeros estadistas de la Argentina.

Ayer tarde el Sr. Naon visitó al ex presidente del Consejo, Sr. Maura, y al presidente del Congreso, señor conde de Romanones, quien le acompaña después al Congreso, cuyas dependencias recorrió detenidamente, incluso el Salón de Sesiones, que fué iluminado para que lo viera el distinguido visitante.

El Sr. Naon será recibido hoy en audiencia por S. A. la Infanta doña Isabel.

Deseamos una estancia muy grata al ex ministro de la Argentina durante su permanencia en Madrid.

Pasan de TREINTA máquinas de escribir las «YOST» que se usan en las Audiencias territoriales. Es la máquina que vienen adoptando todos los centros oficiales.

VELADA ARTISTICA

El viernes, de cinco á siete de la tarde, se celebrará en el gran salón del hotel Ritz una interesantísima velada artísticocultural.

El ilustre periodista y literato italiano Gabriel Gabrielli dará una conferencia sobre *Tristán é Iseo*, hablando de los orígenes del drama wagneriano.

En seguida habrá un concierto vocal, en que tomarán parte los eminentes artistas del teatro Real Sras. Gagliardi, Brozzia y Pareto y el tenor Macnez.

Los billetes (al precio de cinco pesetas) se despachan en el mismo hotel Ritz, la *maison* Tournié y la librería de Fernando Fé.

Agua de Solares
Indicadísima para catarros intestinales.

DE ARTE

UNAS CUANTAS NOTICIAS

Exposición Lozano.

Lozano Sidro ha expuesto en la casa Vilches unas cuantas obras, muy notables algunas de ellas.

Este artista ha obtenido ya éxitos bastante lisonjeros. Los cuadros que ahora expone prueban que sus triunfos fueron justos y anuncian que los habrá de obtener mayores aun.

El *caballero andante*, cuadro ya conocido del público y la crítica, es un modelo de dibujo y de color. Bien se explica por la rapidez con que ha sido adquirido. Ante él deteniense los visitantes de la última Exposición en el Retiro. Ahora, en la casa Vilches, los elogios que aficionados é inteligentes tienen para esta obra del joven artista, son también unánimes.

Mención especial merecen, asimismo, otros varios trabajos de Lozano Sidro. El titulado *Una buena tarde* acusa observación prodigiosa y humorismo bien entendido. Las figuras de este cuadro—una mamá y dos niñas coquetas, á quienes siguen tres cadetes—están trazadas con sobriedad de color y perfección de dibujo admirables. Otro tanto puede decirse de los cuadros titulados *La Venus del pueblo* (adquirido por los Sres. Alvarez Quintero), *Intimidación*, *Cuento de hadas* y *El enfermo*. Salvo algún pequeño defecto de proporción en figuras y cosas, este cuadro, que lleva por cierto el número primero en el catálogo, es, también á mi juicio, el número uno de la Exposición.

Mi enhorabuena á Lozano Sidro.

Un cuadro de Oliver Aznar.

Ha estado expuesto durante varios días, en el salón del Círculo Militar, un cuadro de este distinguido artista.

La *carga de Taxisit* ha sido muy bien interpretada por el pincel de Oliver Aznar, con propiedad de lugar y exactitud de perspectiva y conjunto.

En el salón Amará fué expuesto el año pasado otro cuadro con este mismo belicoso asunto. De él di cuenta á los lectores de este periódico, haciendo del autor y de su trabajo, cuyo nombre no recuerdo en este instante, un merecido elogio.

Lo recuerdo ahora porque, siendo el mismo el tema, hay entre los dos cuadros una diferencia esencial de técnica y de composición.

Aquel cuadro, el del Salón Amará, tenía como nota esencial de la página guerrera interpretada, un dinamismo formidable. En el cuadro de Oliver Aznar no hay tanta vida, ciertamente; pero se ve, en cambio, una observación detallada y concienzuda de figuras y lugares que da idea cabal del momento y de toda su grandezza heroica. En el dibujo y la factura, con subordinación escrupulosa á la verdad de tiempo y de lugar, el artista ha puesto su alma entera. La luz y el color son de una justeza absoluta.

Los frescos de Goya.

«El conde de Romanones comunicó anteayer á la Academia el feliz resultado que han tenido las gestiones que se venían practicando por la corporación, desde 1.º de abril de 1905, para salvar los frescos de San Antonio de la Florida.

A las indicaciones que se le hicieron accedió gustoso el obispo, prometiendo que se suprimieran desde luego en el culto todas las causas de ennegrecimiento de la magnífica obra de Goya, y que se trasladaría provisionalmente la parroquia á otra iglesia, tan luego como el Estado diera la garantía de que había de auxiliar la construcción de un nuevo templo para servir á las necesidades espirituales de los feligreses.

La Academia acordó en el acto un expreso voto de gracias para su director por el entusiasmo y actividad con que interviene en este y en otros asuntos de gran interés para el arte nacional, y para la Comisión, que con tanto celo había trabajado desde hace tiempo para conseguir estos resultados.

También se leyó con unánime aplauso una comunicación de la Junta central del Centenario de la Constitución del 12 y sitios de Cádiz, encargando á la Academia que estudie y formule las amplias bases para sacar á concurso la construcción del espléndido monumento conmemorativo de aquellos hechos gloriosos, obra en que habrá de invertirse, por lo menos, un millón de pesetas.»

Reproduzco estas líneas, que son el texto de la nota facilitada por la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, porque debo añadir una noticia.

Tiempo hace me ocupé de este asunto, y justo es consignar que mis modestas excitaciones fueron atendidas por el entonces ministro de Instrucción Pública, D. Antonio Barroso. Después, el señor conde de Romanones, desde aquel ministerio, continuó la obra, y hoy, desde la presidencia de la Academia, le da término.

Sea enhorabuena.

Notas del Museo.

A la bondad del ilustre maestro Villegas debo los siguientes interesantes datos:

Durante el pasado año de 1910 han solicitado permiso para copiar en el Museo Nacional de Pintura y Escultura 114 extranjeros y 927 españoles. De aquéllos, 54 eran ingleses; 32, alemanes; 11, franceses; 9, americanos del Norte; 5, noruegos; 3, austriacos; 2, holandeses, y uno, ruso.

Con preferencia han copiado españoles y extranjeros á los autores siguientes:

Velázquez, por 70 extranjeros y 279 españoles; Tiziano, por 10 extranjeros y 52 españoles; Murillo, por 9 extranjeros y 191 españoles; Veronés, por 7 extranjeros y 9 españoles; Goya, por 6 extranjeros y 117 españoles; el Greco, por 3 extranjeros y 28 españoles; Rubens, por 3 extranjeros y 45 españoles; Tintoretto, por 3 extranjeros y 11 es-

pañoles; Durero, por un extranjero; Tiepolo (J. B.), por un extranjero y 5 españoles, y Furino, por un extranjero.

Los autores que no se mencionan han sido copiados exclusivamente por españoles, dando en total las copias de unos y otros la cantidad de 1.041.

A Rafael le han copiado sólo 19 españoles, 16 á Van Dyck y 5 á David Teniers.

Ribera únicamente ha tenido 32 copiantes españoles; Cano, 26; Juan de Juanes, 6, y 5 el retrato de Goya hecho por D. Vicente López.

No se toman en cuenta los autores que han tenido uno ó dos copiantes ó á lo más tres.

R. S.

OBJETOS PLATA para regalos.

Severiano, Carretas, 7.

Las oposiciones á Sanidad exterior

En el ministerio de la Gobernación han facilitado la nota siguiente:

«Habiéndonos hecho eco, como otros colegas, de quejas, que parecen fundadas, respecto del cambio de fecha de dichas oposiciones, y viendo alguno de ellos rectificados, en cierto modo, las quejas referidas, tratamos de inquirir lo que hubiera de cierto en el asunto, llegando á convencernos de lo siguiente:

1.º Que cuando el Real Consejo de Sanidad fijó septiembre próximo como fecha de las oposiciones, lo hizo así porque no existían motivos que aconsejasen mayor urgencia, ya que no se había presentado el cólera en Italia, ni estaba en Turquía, ni en Austria-Hungría, ni en la isla de Mrdera, etc.

2.º Que existiendo hoy el riesgo innegable de que se acerque y hasta nos invada el cólera en la próxima primavera, el Real Consejo de Sanidad ha obrado sabia y previsora al rectificar aquella fecha, adelantándola unos meses, como lo ha realizado para cubrir con profesores especialmente aptos los puntos de peligro en puertos y fronteras.

3.º Que, á pesar de ese adelanto de fecha, los futuros opositores que con devoción se hayan querido preparar, estudiando con el entusiasmo que el cargo merece, habrán dispuesto de siete meses para dicha preparación; tiempo á todas luces bastante para dominar las materias del programa exigido; y

4.º Que el curso de microbiología, recién inaugurado en el Instituto Nacional de Higiene, tiene objeto muy distinto que el que sea utilizado por los opositores á Sanidad exterior, siquiera puedan utilizarlo los opositores que deseen completar así sus conocimientos bacteriológicos.»

COOPERATIVISMO

La Cooperativa médica Mutualidad Obrera, creada por el esfuerzo de los trabajadores asociados, ha publicado en su boletín correspondiente al mes actual un estado demostrativo de los servicios que presta, con profusión de datos, que evidencian el gran incremento que va tomando esta entidad, que hoy cuenta con cerca de 8.000 familias inscriptas, que suman un total de 30.000 socios.

Tiene tres farmacias de su propiedad y otros tantos consultorios, incluso una bien montada clínica operatoria, en la que los distinguidos cirujanos doctores Blanc y Vigueras ejecutan toda suerte de intervenciones quirúrgicas, desde las más arriesgadas hasta las más sencillas.

En el último semestre fueron operados por dichos médicos más de 150 enfermos.

El total de enfermos asistidos por los médicos en las diez y seis zonas en que se ha dividido Madrid para este servicio, pasa de 32.000, y las farmacias han despachado 60.329 fórmulas.

En breve inaugurará un nuevo consultorio en el barrio del Pacífico, con lo cual aumentará el ya numeroso personal técnico.

La misión que realiza tan importante organismo en beneficio de la clase proletaria no necesita alabanzas.

Allí encuentran cariñosa y concienzuda asistencia miles de personas de las clases medias y proletarias, de las cuales se llenan los hospitales, y que, merced á este gran recurso, obtienen una asistencia que bien puede calificarse de burguesa, pues nada allí se escatima que sea beneficioso para el enfermo.

El cooperativismo ha conseguido en poco tiempo llevar á cabo esta gran obra social, que, con su acción, economiza enormes cantidades á la Beneficencia pública, educando á esa gran masa obrera, haciéndoles saber los deberes que tienen que cumplir con sus hijos, vacunándolos, pues sin este requisito no tienen derecho á asistencia, y enseñándoles los principales rudimentos de la higiene, como base de formar una legión de hombres sanos y robustos.

La clínica operatoria cuenta con varias camas, donde se albergan los operados, que son cuidados por un excelente personal de enfermería, y allí hay instalados los más modernos aparatos de esterilización y un verdadero arsenal quirúrgico, con arreglo á las exigencias de la Cirugía actual.

Los elementos directivos piensan ensanchar aún más el radio de acción de la Mutualidad Obrera, y no cabe duda que lo llevarán á efecto, si se tiene en cuenta el entusiasmo de los que integran este organismo, en el que para nada se tiene en cuenta la política y sólo se tiende á beneficiar á las clases sociales más dignas de ser atendidas.

T.

Este diario no pertenece al Trust.

EN LOS MINISTERIOS

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Ajijando la conducción de la correspondencia entre Guadix y su estación á D. Juan Romero Martín, en 1.300 pesetas.

Disponiendo se establezca una conducción del correo de la oficina de Rivasviesca á su estación férrea y se suprima el peatón entre dichos puntos.

Han sido aprobados en el examen de ampliación para el ascenso á jefes de Negociado los oficiales D. Rafael González, D. Teófilo Díez, D. Rafael Callejo, D. Isaac García, D. J. Jiménez Aquino, D. Tomás Sánchez Pacheco, D. Higinio Hidalgo, D. Antonio Longo, D. Regino Martín, D. Manuel Gutiérrez, D. Antonio Rodríguez Camora, don Cecilio Fernández, D. Manuel Juárez García, D. Anacleto López, D. Luciano Zúñiga, don Agustín Bret y D. Eduardo Cano.

Entre los aprobados en este examen figura el inteligente funcionario y redactor de «El Mundo», D. Tomás Sánchez Pacheco (Galindez de Carvajal).

MARINA

Movimiento de buques.

Han entrado en Cádiz, el acorazado italiano *Roma*; en Vigo, el crucero alemán *Hansa*, que es escuela de guerra de guardias marinas; y en el dique del Ferrol la corbeta *Nautilus*.

Han salido de Vigo los cuatro acorazados y el crucero de la escuadra inglesa, que fondearon ayer en dicho puerto.

INSTRUCCION PUBLICA

Universidades.

Nombrando, en virtud de oposición, á don Víctor García Ferreiro catedrático de Patología general con su clínica de la Facultad de Medicina de la Facultad de Salamanca.

—Idem id. á D. Manuel Mascareñas auxiliar numerario del segundo grupo de la Sección de Química de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Barcelona.

—Idem auxiliares del quinto y sexto grupo de Medicina de Santiago á D. Salustiano Martínez Gómez y á D. Alejandro Rodríguez Cadarso, respectivamente.

—Disponiendo se acredite á los conservadores del Museo de Ciencias Naturales, D. Luis Lozano Rey, D. Cayetano Escrivano y don José Arias Encobet, la gratificación que les corresponde por desempeño de auxiliares.

Artes é industrias.

Nombrando director de la Escuela de Artes y Oficios de Ciudad Real á D. Román López Calderón.

—Idem profesor de ascenso de dicha Escuela á D. José Vázquez Ubeda, y profesores de término interinos á D. Román López Calderón y á D. Feliciano Martín Cañamero.

Dirección general de primera enseñanza.
Admitiendo la renuncia que ha presentado D. Godofredo Escrivano y Hernández del cargo de subdirector de la Escuela Superior de Maestros de esta corte.

—Confirmando á D. Esteban García Bellido en su cargo de profesor especial de Francés de la Escuela Normal de Maestros de esta corte.

—Nombrando á D. Juan Hidalgo secretario de la Normal de Maestros de Toledo.

—Disponiendo se anuncie á concurso de ascenso la provisión de las plazas de auxiliar de Contabilidad de la Sección provincial de Instrucción pública de Barcelona, dotada con 1.750 pesetas anuales, y las de oficial de Contabilidad de Albacete, Cáceres y Tarragona, con el de 1.500 pesetas.

—Idem id. á concurso de traslado la plaza de oficial de Contabilidad de la Sección de Instrucción pública de Sevilla, con 2.000 pesetas.

—Trasladando á otra escuela de igual grado y categoría, como resultado de expediente gubernativo, á la maestra de Pinarejo (Cuenca), doña Eustoquia Guibay.

—Desestimando la petición de título administrativo de 1.100 pesetas á la maestra de Remolinos (Tortosa), doña Marí de la Cinta Roig.

Las escuelas graduadas.

La Dirección general de primera enseñanza ha dirigido una circular á los gobernadores civiles, como presidentes de las Juntas provinciales de Instrucción pública, dando instrucciones para que la reforma pueda implantarse en las debidas condiciones y lo antes posible.

A este efecto, quedan subsistentes las reales órdenes de graduación, suspendiéndose sólo donde no se hubiesen hecho las obras de locales, compra de material ó no reúnan condiciones, á juicio de los inspectores, para su buen funcionamiento, procediéndose á los nombramientos de maestros de Sección en el más breve plazo.

FOMENTO

Personal de Obras públicas.

Ingenieros.—D. Antonio Rivas Matilla es trasladado de la Jefatura de Canarias á la División hidráulica del Guadalquivir, y D. Rafael Benjumea, de la de Huelva á la División hidráulica del Sur de España.

Ayudantes.—Se declara supernumerario á D. Juan M. Sanz Bosch, y se traslada de la División hidráulica del Duero á la cuarta de ferrocarriles á D. Luis Rodríguez Arangn.

Toreros de faros.—Se declara supernumerario al torero D. Benito González Domínguez.

*

El ministro de Fomento no ha concurrido hoy á su despacho del ministerio por haber tenido que guardar cama á consecuencia de un fuerte catarro.

GRAN MUNDO

BATE EN LA EMBAJADA DE ALEMANIA

El embajador de Alemania y la Princesa de Ratibor dieron anteanoche una segunda fiesta, que resultó brillante en extremo y que se distinguió por una organización perfecta en los menores detalles.

La Princesa de Ratibor esperaba a sus invitados en el salón grande que precede al hall y vestía una elegante toilette de raso gris con flores bordadas de igual color, adornándose con magníficas joyas de perlas y brillantes.

Ayudaban a la distinguida dama en la delicada tarea de hacer los honores sus lindas hijas las dos Princesas de Thurn y Taxis y la señorita de Ratibor. Las dos primeras iban de gasa cereza sobre fondo blanco, y la más joven de rosa.

El Príncipe de Ratibor atendía también a sus invitados con suma amabilidad.

Muy selecta concurrencia asistió a la fiesta, que estuvo tan animada como brillante.

Entre las damas diplomáticas y extranjeras figuraban la hermana de la Princesa de Ratibor, la condesa de Orsay; madame Geoffroy, embajadora de Francia, cuya exquisita distinción y amabilísimo trato han conquistado ya muchas simpatías en el poco tiempo que reside en la corte, vestía con suma elegancia una toilette de seda blanca brochada con gasas de color, y lucía en su peinado una preciosa diadema de brillantes.

La condesa de Bonin Longare recibía muchas enhorabuena por el restablecimiento de su hijo.

Madame de Lermontoff, ataviada con mucho gusto, según su costumbre, sostenía interesantes y agradables conversaciones.

Miss Ide Clay presentaba su hermana casada, que ha venido a pasar una temporada en la corte, y se parece a ella, tanto por los rasgos del rostro, como por su arrogante figura.

También estaban la baronesa Grenier, mesdames Chemnitz y de Vienne, y la notable pintora miss Harvey, cuyo talento todos admiran.

Entre las damas españolas algunas cautaban la vista por su hermosura y el gusto exquisito de su atavío, como la Princesa Pío de Saboya, que iba de azul celeste; la bella marquesa de Mos, con un precioso vestido blanco brochado de oro y gasa áurea; la condesa de San Luis llevaba con garbo una toilette azul cubierta con gasa negra; de raso cereza con finos bordados de oro iba elegantísima la marquesa de Viana.

La duquesa de Nobiles iba muy elegante de raso gris hierro con gasa rosa y adornos de perlas, así como la de Maqueda, que iba de negro y lucía una hermosa rivière de brillantes.

La señora de Lázaro Galdiano llamaba la atención por la hechura irreprochable de su toilette primorosa, que era de raso azul con gasas bordadas con perlas de acero, y que adornaban pieles en la parte baja de la falda.

La condesa de Alcubierre llevaba un vestido de raso negro, bordado con lentejuelas, formando originales dibujos, y la marquesa viuda de Hoyos iba de seda amatista, con aplicaciones de terciopelo de tono más oscuro.

También estaban las duquesas de Léera, viuda de Nobiles, T'Serclaes, viuda de Terranova, Santo Mauro y Victoria. Marquesas del Muni, Prado Ameno, Quirós, Torreblanca, Vadillo, Torralva, Castellfuerte, Cartayna, Peñafuente, Cortina y Casa Torres.

Condesas de Caudilla, Crescente, Almodóvar, Maceda, Adanero, Belascoain, Benomar, viuda del mismo título, Maluque, Parco Bazán, Velle y Villamonte.

Señoras de Núñez de Prado, Bermúdez de Castro, Aguilar, Castro (D. Alejandro), Gordon de Wardhouse, Moreno Carbonero, Silvela (D. Mateo).

En el hall, donde evolucionaba el elemento juvenil, bailando sin cesar ridogones y vales a los acordes de una excelente orquesta, llamaban la atención entre las parejas unas muchachas bellísimas, como la hija del duque de Santoña, Mara Mitjans, de arrogante figura y gentil rostro, que presentaba la bella señorita Carmen García Loygorri, dama particular de S. M. la Reina Victoria; la hija de los marqueses de Benemejés de Sistol, que acompañaba su tía la marquesa de Torralba; la de Núñez de Prado que merecería el primer premio en un concurso de bellezas; las de Vázquez Barrios, Mazorra, Castellfuerte, Caltaburru, Beltrán de Lis, Collantes, Caudilla, T'Serclaes, Santo Mauro, Camarasa, las marquesitas de Almonacid, Campillos y Peñalba,

duquesas de Terranova y Somá, vizcondesa de Peñafuente, señoritas de Adanero, Pie de Concha, Castelar, Casa Valencia, Léera, Silvela, Crescente, Castro, Maluque, Parco Bazán, Fuenteblanca, Peñafuente, Aguilar, Bermúdez de Castro y Vadillo.

El sexo fuerte tenía también lucida representación.

Estaban los embajadores de Francia; los consejeros de las Embajadas de Rusia y Austria Hungría, M. de Lermontoff y M. de Wagner; el ministro de los Estados Unidos; el Príncipe de Schwarzenberg; MM. de Vienne, Tripier, Aÿguespense, y secretarios y agregados de Embajadas y Legaciones; el Príncipe Pío de Saboya; los duques de Sessa, Victoria, Maqueda, Léera, Lema y Santo Mauro; marqueses de Santa Cruz, Narros y Vadillo; condes de San Luis, Maceda, Esteban Collantes y Velle; señores de Moreno Carbonero, F. de Bethencourt, etc.

A las doce dió principio el cotillón, que dirigió con sumo acierto el conde de Asmir con una Princesa de Thurn y Taxis, en el cual se repartieron caprichosos y bonitos objetos.

A última hora se sirvió una espléndida cena en el comedor.

Los Príncipes de Ratibor han alhajado el palacio de la Embajada con una interesante colección de retratos de pintores alemanes, entre los cuales descuella uno primoroso de la Princesa de Ratibor.

En uno de los salones se organizaron, como es ya tradicional en todas partes, animadas partidas de bridge.

La fiesta de la Embajada de Alemania, en donde se han celebrado tantas y tan animadas desde que M. de Radowitz adquirió aquella magnífica residencia para el Gobierno imperial alemán, alcanzó igual brillantez que las pasadas y dejará igual recuerdo a los que acudieron a ella.

MADRIZZY

AL TODO DE OCASIÓN

Fuencarral. 45. Comprad máquinas de coser y de escribir.

CASA DE LA VILLA

El riego de los paseos.

Atendiendo las indicaciones de un periódico de la noche, el alcalde interino, Sr. García Molinas, ha dispuesto que desde hoy se rieguen los paseos de Recoletos y Castellana para evitar el polvo que por las tardes se levanta al paso de los carruajes.

El tránsito por la calle de Carretas.

El alcalde ha ordenado que en la calle de Carretas no se detengan los coches del tranvía en tan gran número como ahora. También se propone el Sr. García Molinas hacer que cambie de sitio el punto de coches de plaza de la calle de Carretas, que dificulta el tránsito de los peatones por dicha vía.

Para Carnaval.

Se han recibido en el Ayuntamiento dos artísticos jarrones con pies de bronce, de la Infanta doña Isabel; un precioso grupo de biscuit de Sèvres, de los Infantes D. Fernando y doña María Teresa; dos jarrones de porcelana de Sajonia, de los Infantes D. Carlos y doña Luisa, y una acuarela del ministro de Marina, para premios de coches en el próximo Carnaval.

El día 20, a las doce de la mañana, se abrirán los pliegos para la exclusiva de la venta de confetti en la tribuna para concejales, que se establecerá en la Castellana durante dichos días.

Conferencia.

Los señores ministro de la Gobernación, gobernador civil y alcalde interino han celebrado una conferencia relacionada con la recogida de mendigos.

Padrón escolar.

La Comisión de Mejoramiento de la Enseñanza ha circulado con esta fecha a todos los maestros públicos y privados de Madrid los padrones para la formación del Censo escolar de todos los niños y niñas que asistan a sus respectivas clases, confiando en que éstos padrones serán llenados con el esmero que dichos maestros ponen en todo cuanto a la enseñanza se refiere.

El calor, que es la vida

se consigue con las alfombras de moqueta, bruselas, terciopelos, tapices de nudo, linoleum y estereras de todas clases que vende a precios baratísimos los Grandes Almacenes de la calle Esparteros, 3, y Carmen 24.

ENTERRO DEL SEÑOR CAPDEPON

A las cuatro de la tarde era muy difícil transitar por la calle del Barquillo; nada digamos de las dificultades que encontraba quien pretendía subir al domicilio del señor Capdepon para contemplar por última vez al amigo, ó depositar tarjeta en la bandeja.

Por lo estrecho de la calle y la enorme afluencia de público, aquel lugar se convirtió en una verdadera muralla, que no logró transponer ni el clero de la parroquia.

Hubo que realizar grandes esfuerzos para poder colocar el féretro en el coche, debido a la aglomeración.

El cortejo se puso en marcha a las cuatro y media, precedido de una sección de la Guardia municipal y del clero de la parroquia de Santa Bárbara, con cruz alzada.

La carroza fúnebre iba arrastrada por cuatro caballos y no ostentaba corona alguna, debido a la voluntad del finado.

El entierro, por análoga causa, ha sido modesto.

El féretro era de ébano.

Formaron la presidencia del duelo los representantes de SS. MM. el Rey y la Reina, y de los Infantes; los ministros de la Gobernación, Estado é Instrucción pública; el general Luque y el hijo del finado, D. Manuel Ruiz Valarino.

Rodeando la carroza iban porteros del ministerio de Gracia y Justicia, Tribunal Supremo, Fiscalía del mismo, Senado, Banco de España—de cuyo establecimiento fué director el Sr. Capdepon,—y numerosos carteros con cirios.

La representación de Orihuela la llevaba el Sr. Ballesteros.

Como la carroza acompañamiento quedose muy rezagado, hasta el extremo de perder de vista al coche, de suerte que parecía que al entierro del Sr. Capdepon asistía un escaso número de amigos.

Entre los numerosos concurrentes hallábanse los señores conde de Romanos, marqués de la Mina, Príncipe Pío de Saboya, La Cierva, Dato, Sánchez de Toca, Morote, Mataix, Gallego, Alonso Castrillo, García Vázquez, Martínez Enriquez, Vela, Martínez del Campo; numerosos individuos de la carrera judicial; Alba, Cortina, Trillo, Betegón, González del Alba, Santamaría de Paredes, obispos de Lugo, Sió y Madrid Alcalá; Aguilera (D. Alberto), Cobian (D. Luis), Villar, Nieto, Lanchos, marqués de Alonso Martínez, Cortezo, Concas, Fernández Latorre, marqués de Cubas, Piña, Martos, Burell, Isasa, Barber, Buendía, Rolland, Reynot, Gayarre, Zancada, Sánchez Ortiz, Uria y numerosas personas más, cuyos nombres forzosamente omitimos para no hacer la lista interminable.

Frente a Capitanía general se despidió el duelo, después de haber recorrido el trayecto desde la casa mortuoria, Barquillo, 37, de las calles de Alcalá y Mayor.

El cadáver recibió sepultura en el cementerio de San Justo.

Su Majestad la Reina doña María Cristina ha enviado a la familia del finado una expresiva carta de duelo, lamentando la pérdida de quien fué su ministro, su abogado y su buen amigo.

THON MARINE CRUZ ROJA

Probad esta conserva. Venta en ultramarinos.

Mundo Científico

Ayer mañana se ha trasladado a Alcalá de Henares el visitador de Ordenes religiosas, D. Carlos Díaz Guizarro, a fin de presenciar la elección de priora en el convento de Dominicas de Santa Catalina, por fallecimiento de la religiosa que desempeñaba dicho cargo.

Con gran solemnidad se han celebrado esta mañana en la iglesia de las Calatravas funerales por el alma del diputado provincial de Madrid, D. Tomás Gómez Acebo.

El acto ha estado muy concurrido. Ha tomado posesión del deanato de la Catedral de Madrid D. Bernardo Barbajero.

Podemos asegurar a los muchos sacerdotes a quienes interesa, que las reales cédulas aún no han llegado a la secretaría de cámara del obispado de Madrid-Alcalá, único detalle que falta para que los nuevos curas tomen posesión de sus respectivas iglesias parroquiales, y diremos, pues, que las tales cédulas no se sabe cuándo estarán corrientes, aunque creemos que no se harán esperar mucho. Procuraremos enterarnos de este asunto; Interin huelgan las muchas y continuadas vi-

sitas que los nuevos curas párrocos hacen a las oficinas de la Secretaría de cámara en demanda de noticias.

—Parece que la adquisición de la antigua iglesia de San Pedro por la Archicofradía de Nuestra Señora de Gracia para dar culto a Santa en dicho templo hállese en lo que respecta a procedimientos bastante paralizada, sin embargo, la Archicofradía no abandona el asunto y trabaja para encontrar fórmulas de arreglo.

—A los setenta y tres años de edad, y después de prestar muchos y santos servicios a Dios y a la sociedad en la Compañía, ha fallecido en Deusto, en cuya Universidad desempeña la cátedra de Derecho desde que se fundó aquélla, el reverendo jesuita padre Mintegiaga.

—La Sección de damas españolas que viene trabajando en Madrid contra la inmoralidad y los ataques a la moral desea que fijen también su atención en ello los hombres serios, y los padres todos de familia tomen parte activa en este asunto, de vital interés, y adopten por parte suya cuantas medidas estimen convenientes, en especial sobre los espectáculos públicos.

—El obispo de Barcelona ha impuesto a las damas nobilitas de la Asociación Roperio de la Virgen de las Mercedes y Santa Isabel de Hungría la insignia de dicho Roperio.

—Por el ministerio de Gracia y Justicia se han concedido 5.000 pesetas para la reparación del templo de Creixell (Tarragona).

—Se halla en Vich, girando una visita a la Orden Tercera franciscana el muy reverendo padre Calper, definidor general de los religiosos franciscanos.

—La Diputación provincial de Navarra va a nombrar hijo adoptivo de la provincia al virtuoso capuchino padre Llevaneras, fundador del colegio de segunda enseñanza de Lezároz, del que fué rector desde 1.º de octubre de 1899 hasta 10 de abril de 1908, en que marchó a Roma, donde se halla, como individuo de la Comisión cardenalicia de la preservación de la fe, nombrado por Pío X.

—El vicario de Barcelona, doctor Palmorola, ha regalado una hermosa casulla a la iglesia parroquial de Pueblo Nuevo del Mar.

CASA DE MODA

Los verdaderos, los legítimos, los exquisitos pasteles de «Nata y Chantilly» se venden en la chocolatería, lechería, pastelería y repostería

«LA INDIA». Montera, 12.

EN LA PRINCESA

Función benéfica

El viernes 17, a las tres y media de la tarde, se celebrará en el Teatro de la Princesa una función a beneficio de la Asociación de alumnos internos de la Beneficencia provincial.

En la función tomarán parte artistas del Real, de Lara y del Cómico.

El programa será el siguiente:

- 1.º Sinfonía.
2.º El monólogo original de D. Antonio Jiménez Guerra, titulado Oratoria fin de siglo, interpretado por el alumno interno don Luis Aleixandre.
3.º Teatro Cómico.—La caricatura siciliana en medio acto, escrito por Ramón L. Montenegro, titulada La fiera corrupta, en la que Loreto Prado y Enrique Chicote parodian el trabajo de los eminentes artistas italianos Mini Aguglia Ferrán y Giovanni Grasso.
Reparto: Luchía, Srta. Prado; Pietro, señor Chicote; Guarrini, Sr. Alonso; Pelé, Sr. Castro; Melé, Sr. Morales; Rimulo, Sr. González; Calderete, Sr. Bermúdez; Remo, señor Fernández.—Obreros.
4.º Teatro Lara.—El monólogo de don Jacinto Benavente, titulado Cuenta inmoral, interpretado por el Sr. Barrycoa.
5.º Teatro Real.—Los eminentes artistas Matilde de Lerma, Beatriz Ortega Villar y Humberto Macnez cantarán acompañados a piano por el Sr. Guervós.
6.º El juguete cómico en dos actos y en prosa, original de D. Vital Aza, titulado Perecot, cuyo reparto es el siguiente: Mercedes, Srta. Carmen Calvo; Luisa, señorita María Pérez Fe; Rita, Srta. Matilde Martínez-Hurtado; Pérez, D. José Bañón, alumno interno; Don Leandro, D. José Vindador, ídem ídem; Alfredo, D. Pedro Sáez ídem, ídem; Paquito, D. Luis Aleixandre, ídem, ídem; Camarero, D. Gabriel Irazo, ídem, ídem; Criado, D. Enrique Pizarro, ídem ídem; Un mozo de cuerda, N. N., ídem, ídem.

Cómo se muere en Madrid

En el mes de enero último han ocurrido en Madrid 1.748 defunciones, ó sean 19 más que en igual mes del año anterior.

Clasificadas esas defunciones por grupos de edades, vemos que, como de costumbre, dan el mayor contingente las criaturas menores de un año. De éstas fallecieron 350; de uno a cuatro, 288; de cinco a diez, nueve, 86; de veinte a treinta y nueve, 183; de cuarenta a cincuenta y nueve, 237; de sesenta en adelante, 507; sin clasificación, 7.

Las causas de defunción que mayor número de víctimas han producido son las siguientes: bronquitis aguda, 253; neumonía y bronco-pneumonia, 187; tuberculosis pulmonar, 145; enfermedades del corazón, 138; reblandecimiento cerebral, 113; y meningitis simple 105.

Han disminuido, con relación al mes anterior, las defunciones por enfermedades infectocontagiosas, exceptuando la gripe, que ha tenido un ligero ascenso.

Por último, clasificadas las defunciones por distritos, ocupan los primeros puestos el del Hospital y el de la Inclusa, cosa no extraña teniendo en cuenta los establecimientos benéficos que en ellos radican, siguiendo por este orden los de la Latina, Chamberí, Palacio, Universidad, Centro, Congreso, Hospicio y Buenavista.

PLEITOS Y CAUSAS

Crimen en un baile.

El fiscal retira la acusación que sostenía contra el bastonero. Al Sangre viva y a su hermano le acusa como autores de un homicidio, con dos atenuantes.

El acusador privado, Sr. Maclas, acusa a los tres, apreciando una agravante, la de abuso de confianza.

Y los defensores, Sres. Menéndez Pallarés y Prida, piden la absolución.

Los informes de acusadores y defensas han sido muy elocuentes.

Amor y puñaladas.

Continúa en la Sección segunda, el juicio contra Celestino González Gil.

El fiscal Sr. Medina le ha considerado como autor de un delito de asesinato, rebatiendo el defensor, Sr. Serrano, esta calificación y alegando tres atenuantes.

Atropellada por un tranvía.

El Jurado ha pronunciado veredicto de inculpabilidad contra el conductor del tranvía que se sentaba en el banquillo de la Sección tercera, como pretendían los defensores, señores Silvela (D. Jorge) y Lastres, del procesado y la Compañía, respectivamente.

Simarro, condenado.

El ciego que se sentaba a la puerta de las Calatravas, y que fué procesado por uno de los letrados que un día colgó del mástil de su guitarra, ha sido condenado.

La Sala le ha condenado como autor de un delito de lesa majestad, a dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, apreciándole la locura incompleta; pero aconsejando al Gobierno en la sentencia la comutación de esa pena por la de destierro.

Sentencia interesante.

La Sala de lo contencioso del Tribunal Supremo ha dictado sentencia de conformidad con lo solicitado por el letrado D. José Luis de Torres, revocando un acuerdo de la Dirección general de Aduanas por el que se denegó a la Casa comercial Hijo de Guillermo P. Huelin la devolución de la diferencia de derechos impuestos a un cargamento de cacao de Fernando Poo, cobrado de más por error en la liquidación efectuada por los vistos de la Aduana de Barcelona.

La Sala ha aplicado la doctrina de que cuando el error no consiste en la calidad ni cantidad de las mercancías, procede la devolución, aun cuando aquéllas se hubieran retirado de la Aduana.

Centros y Sociedades

Centro Burgalés.—El domingo último celebró esta Sociedad junta general ordinaria para la aprobación de la Memoria y balance de cuentas del año anterior, habiendo sido aprobadas por unanimidad, y reelegidos por aclamación en los cargos que venían desempeñando en la Directiva, los señores siguientes: don Gumersindo Gil y Gil, presidente; Pedro López Belloso, tesorero, y D. Pedro Bueno, vicesecretario.

LOTERÍA NACIONAL

Sorteo del día 14 de febrero.

Table with columns for prizes (115,000, 280,000, 180,000, etc.), numbers, and locations (Barcelona, Jerez de la Frontera, Valencia, etc.).

Large table of lottery numbers and prizes, organized in columns with headers like 'Cent.', '1 mil.', '2 mil.', etc., and prize amounts.

El siguiente sorteo se celebrará el 28 de febrero

LOS TEATROS

ESTRENOS

«LA ALEGRÍA DE VIVIR»

Comedia.—Es preferible limitarse a traducir las comedias, dejándolas en su propio ambiente, ó vale más alterarlas y modificarlas, acomodándolas a las costumbres del país donde ha de representarse la traducción? En realidad, tal dilema no existe, porque, según la índole especial de cada obra, puede seguirse uno ú otro procedimiento. Así, por ejemplo, El adversario ó La ráfaga serían comedias muy difícilmente españolizables, en tanto que Patachon ha podido con facilidad transformarse en La alegría del vivir. El problema de esta comedia se da tanto en Francia como en España, y del fariseísmo de algunos personajes que en ella intervienen tenemos en nuestra tierra no pocos ejemplos.

Claro es que lo más recomendable, en este caso de la fácil adaptación, sería aprovechar el pensamiento capital de la comedia ajena para escribir sobre el otro obra completamente nueva. Y doblemente debieron haberlo hecho así los Sres. Paso y Abati si entraba en sus proyectos, como lo probaron anoche, salir a escena á agradecer los aplausos del público.

La adaptación de Patachon, conservando el argumento, los personajes y todo lo que juzgaron gracioso en el original los adaptadores, no era labor, en verdad, tan extraordinaria que por ella merecieran los Sres. Abati y Paso el homenaje público. No han escrito, á mi juicio, una comedia netamente española: se han ceñido á variar el lugar de la acción, dar nombres de España á los tipos escénicos y agregar algunos juegos de vocablo, no siempre oportunos. Aun así, su labor es muy estimable, y si bien se advertía la procedencia francesa, aunque el cartel no la hiciera constar, es lo cierto que en La alegría del vivir nos han dado cuatro actos de mucho movimiento y variedad, con algunas escenas preciosísimas, y, en fin, de conjunto muy agradable.

Fueran los aplausos para los autores, señores Hennequin y Duquesnel, ó para los adaptadores, Sres. Paso y Abati—mi opinión en este punto ya la dije—, lo seguro es que estos aplausos eran muy sinceros, que los espectadores rieron de buena gana y que todas las probabilidades son de que La alegría del vivir dará grandes entradas al teatro de la Comedia. Yo así lo espero y por ello felicito á todos.

El acto segundo, especialmente, ha gustado muchísimo. Tiene un final de extraordinaria fuerza cómica. Bastaría por sí solo para asegurar un éxito firme.

Por su estructura, se asemeja esta producción de Mauricio Hennequin y Félix Duquesnel á algunas de Piers y Caillavet y á otras muchas del moderno repertorio francés, en el cual diversos autores nos ofrecen ya frecuentemente esta extraña mezcla de vaudeville y comedias sentimentales. Yo ignoro aún á punto fijo si esta clase de obras revelan un progreso artístico en el género vaudevillesco ó si se trata sencillamente del vaudeville con pretensiones. Sea como fuere, sule ocurrir que el elemento vaudevillesco es el que más nos interesa.

El asunto de Patachon, sin deslumbrarnos por su novedad—¿qué es lo que puede ya alardear de ser nuevo en este mundo?—, es tierno y simpático. Un matrimonio, de largo tiempo desavenido, llega á la avenencia definitiva para asegurar la felicidad de su hija.

El marido, la palabra patachon ya lo indica, es hombre dado á las diversiones, á la vida alegre, á la juerga, como aquí decimos. El conde de Monterrubio se llama en la adaptación castellana este personaje. Vive en Madrid, gasta en grande, sus galanteos son ruidosos y su casa es foco perenne de alegría.

La mujer, retraída y austera, habita en Salamanca, entregada por completo á las devociones religiosas, á las fiestas benéficas y á las obras de caridad. Dos beatas, amigas suyas, y un viejo hipócrita, que se llama Don Zacarías (un Tartuffe empujueñecido), son todo su mundo.

El matrimonio está separado amistosamente. (Se sobreentiende que esto es en la adaptación española.) La hija divide el tiempo entre el padre y la madre. Seis meses con el conde y seis con la condesa. La muchacha es lista, y á ambos ambientes se amolda sin dificultad. En el domicilio paterno no hay nada tan bullanguero como ella. En la casa materna es modelo de humildad y de fervor religioso.

Pero esta dulce criatura, á quien los autores han puesto el nombre de María, tiene un secreto. Es el juramento que se ha hecho á sí misma de no casarse nunca hasta haber conseguido que sus padres se reconcilien.

Fernando Castillo, amigo del conde de Monterrubio, sorprende el secreto de María, á quien adora, y al conde se lo cuenta.

Monterrubio, hombre de buen fondo, resuelve que su hija sea dichosa. En su consecuencia, encaminase á casa de la condesa, declara aestar arrepentido de sus calaveradas, pide perdón y se pasa la vida en la iglesia. Dijérase un santo.

Pero he aquí que en el mismo momento de haberse casado Castillo con María, reaparece en escena nuestro buen tartuffista Don Zacarías, el cual ha descubierto que el arrepentimiento del conde ha sido una burda comedia. Y Don Zacarías, aspirando á que su sobrino Inocencio conquiste el corazón de María, pretende anular el matrimonio acabadito de celebrar. El balcón de la esposa, accesible al esposo, desbarata este loco proyecto. Ello coincide con los primeros achaques de la salud de Monterrubio. La condesa, por su parte, accede á vivir en Madrid. Y ya tienen ustedes á los nuevos esposos felices, y á los viejos esposos reconciliados.

Este final fué aplaudido con menos calor que los actos segundo y tercero, al terminar los cuales el éxito había sido muy grande. En conjunto, repito, La alegría del vivir ha satisfecho completamente al público, que ha gustado preferentemente de la parte vaudevillesca.

El tipo del conde de Monterrubio es el que más vigorosamente se destaca en toda la obra y, aunque la característica de este personaje es algo semejante al protagonista de Genio y figura, ha tenido el Sr. Santiago la habilidad de hacer dos creaciones enteramente distintas. La superficialidad elegante, la fragilidad simpática, el egoísmo gracioso del conde de Monterrubio, amén de su fondo de bondad y ternura, han hallado en Santiago intérprete admirable. En las últimas escenas del acto segundo, principalmente, tuvo detalles de gran actor cómico. Hacía mucho tiempo que no había conseguido, en mi opinión, el Sr. Santiago un triunfo tan merecido como el de anoche.

La Srta. Pérez de Vargas, en su largo papel, de mayor dificultad que lucimiento, dió nuevas pruebas de lo mucho que en poco tiempo ha progresado. En el acto último singularmente, la escena en que hace la confesión de que su matrimonio no puede anularse, le dió con exquisita ingenuidad y delicadeza.

Anita Martos, excelente en su breve y peñagroso papel. Julia Martínez, una condesa de Monterrubio irrepachable.

Irene Alba, muy bien, y la Sra. Torres, mejor todavía.

Zorrilla, el de siempre. De algún tiempo á esta parte, hace todos los papeles por un mismo patrón. Vilches, un poco exagerado. González y Bonafé, notables por la sobriedad y naturalidad de su trabajo.

El Sr. Dessy merece ser citado también con elogio.

Y la presentación escénica, digna también de toda alabanza.

Buen éxito, en resumen. Superior al de El desconocido é inferior al de Genio y figura.

CARAMANCHEL

GACETILLAS

Real.—La despedida de Marconi, que debía celebrarse hoy, no sido necesario demorarla. Hoy habrá función de abono, cantándose Rigoletto para despedida de la Pareto.

Aunque el célebre tenor Marconi se ve en la necesidad de salir con urgencia para Roma, llamado por asuntos personales, aun se confía en que retrase su viaje por unos días para que cante Lucrecia Borgia. De poderlo conseguir, la función de despedida será en uno de estos días.

POR FIJAR PASQUINES

La Policía ha detenido á tres sujetos que, según parece, pegaban unos pasquines relacionados con el sorteo de mozos.

Los fueron ocupados muchos ejemplares de carteles subversivos.

Los detenidos declararon que procedían de la Casa del Pueblo, y en vista de esta declaración se han practicado varios registros en las casas de personas relacionadas con aquel centro.

También han dicho los detenidos que ellos no son los autores de las hojas y que se han limitado á repartirlas.

Los tres han ingresado en la Cárcel Modelo.

El Juzgado militar interviene en el asunto.

El ministro de la Gobernación, al recibir á los periodistas, ha manifestado que carece de importancia la detención de los tres individuos que se dedicaban la otra noche á pegar pasquines en los faroles de algunas calles.

Sin embargo, el Juzgado militar instruye las oportunas diligencias, estando reclusos dichos individuos en Prisiones militares.

LUZ ELECTRICA

En el concurrencido y acreditadísimo almacén de aparatos para luz eléctrica que D. Feliciano Alonso posee en la calle del Pez, núm. 24, se acaba de adoptar una sencilla y elegante registradora «National», que entrega á cada cliente un ticket con el importe de su compra.

La citada registradora «National» no sólo facilita la recaudación, sino que establece orden y ahorra tiempo, cosa que ocurrirá á cuantos comerciantes adopten tan sano sistema de administración.

Informes gratis. Preciados, 11.

Crimen y suicidio

Ayer participó al Gobierno Civil de la provincia la Guardia Civil del pueblo de Coslada un sangriento suceso ocurrido en el mismo el día 13.

Un joven de diez y ocho años, llamado Ignacio García Peñaiva, que trabajaba en Madrid como albañil en las obras de construcción de la Casa de Correos, tenía la novia en dicho pueblo, é iba á él con frecuencia para visitarla.

El domingo pasado se presentó en Coslada el joven Ignacio, y vió á su novia, una linda muchacha llamada Polonia Martínez, de veintidós años de edad.

Salieron juntos al campo y no volvieron al pueblo á hora en que debían hacerlo ni en toda la noche, por lo cual salieron á buscarles, hallando á la pareja formando un trágico conjunto.

Ella permanecía en el suelo inmóvil, y tenía un balazo en la cabeza. La reconocieron y vieron que era cadáver.

El hallábase gravemente herido, también por disparo de arma de fuego.

Ignacio no ha podido declarar, y por lo tanto, no ha podido ponerse en claro lo ocurrido; pero de los antecedentes del hecho y averiguaciones practicadas, se supone que el novio atemptó contra el honor de Polonia, que se defendió bravamente, disparándole é entonces un tiro, que la produjo la muerte.

Al darse cuenta del crimen, volvió el arma contra sí é intentó suicidarse.

Créese que no sobrevivirá.

El agresor habitaba en Madrid en la calle de Arriaza, núm. 7. Anoche fué trasladado Ignacio desde Coslada á Madrid, ingresando en gravísimo estado en el Hospital Provincial.

ASAMBLEA REPUBLICANA

La sesión de ayer

En la reunión celebrada por la mañana se continuó discutiendo las bases de organización del partido en provincias, aprobándose, con algunas modificaciones, las propuestas por la ponencia.

El dato más saliente de la sesión fué la protesta de algunos asambleístas por la conducta del diario republicano «España Nueva».

Para la sesión de la tarde se recomendó la puntualidad, y fué fijada la hora de las tres y media, pero comenzó á las cuatro dadas.

Mientras esperamos, nos distraemos en estudiar con minuciosidad una hoja, que se reparte profusamente, con el «Proyecto de programa común de los republicanos españoles», que, según reza el mismo, contiene los «principios que acepta el partido de Unión republicana, como programa común de todos los republicanos españoles para el periodo del Gobierno provisional de la República, ó sea desde su proclamación hasta la convocatoria de sus Cortes constituyentes».

Preside la sesión el Sr. Armasa, y antes de comenzar el orden de la sesión hablan dos señores asambleístas. El Sr. Catalina muestra el deseo de que las bases á que más arriba se alude sean bastante amplias, para unirse con los demás partidos republicanos. Se produce alguna agitación, y resulta que se está discutiendo la base adicional, en que ya figura esa flexibilidad que quiere el Sr. Catalina.

Por fin se ponen á discusión las bases. El doctor Escuder se muestra pesimista en cuanto á programas, y cree que el único programa es el compromiso de instaurar la República, bien sea por movimiento instintivo del pueblo ó por la revolución.

El Sr. Castell en nombre de la ponencia, defiende la necesidad de tener un programa para el periodo que medie entre la proclamación de la República y las elecciones de Cortes constituyentes.

Entra una nutrida Comisión en representación del partido radical. Es recibida con entusiastas aplausos.

En nombre de todos los visitantes hace uso de la palabra el Sr. Abellán. Le contesta el presidente, Sr. Armasa, dando las gracias al partido radical.

Después de hablar uno de los asambleístas, toma la palabra D. Miguel Morayta, que dice que necesitan los republicanos tres programas: uno, para instaurar el nuevo régimen; otro, para organizarlo, y otro, de constitución para afianzarlo.

Después hace una detalladísima reseña histórica de la Revolución del 68, y los oyentes muestran con rumores su cansancio y el poco interés que despierta la extensa peroración del Sr. Morayta.

Un asambleísta dice: «Señor presidente: que estamos escuchando una conferencia en lugar de discutir el programa.»

Entonces el auditorio reacciona algo y aplaude al Sr. Morayta, en consideración, sin duda, á la respetabilidad del orador.

Termina elogiando el programa de bases de la ponencia y es aplaudido.

Después de frases entusiastas del Sr. Castell elogiando al Sr. Morayta, agradeciendo los elogios del mismo á la ponencia redactora de las bases, se pasa á discutir las bases por artículos.

Se aprueban: sin discusión, la primera; después de discusión, la segunda, y, al aprobarse la tercera, dicen muchos que todas aprobadas, y otros se oponen.

Aquí se deja todo orden de discusión, y el Sr. Escuder habla del art. 16, referente al derecho de asociación y de reunión.

Habló D. Faundo Dorado para pedir que en el art. 16 de la base 3.ª se haga constar que el Gobierno provisional deberá arrojar las Comunidades religiosas dentro de las veinticuatro horas de la instauración de la República. Defiende su proposición en violentas frases de mitin y es aplaudido.

El Sr. Talavera defiende la base en la forma que está redactada, y el Sr. Dorado rectifica, insistiendo en su opinión.

Interviene el Sr. Sol y Ortega, declarando que por sus sentimientos se dejaría llevar por la enmienda del Sr. Dorado; pero que es preciso redactar una base aceptable para todos los republicanos y al mismo tiempo que no sea repulsiva para los demás españoles que hoy no son republicanos y que en su día pudieran mirar con simpatía el advenimiento de la República. Hace una minuciosa distinción de los elementos sociales que integran la nacionalidad, y no cree prudente entablar la lucha religiosa y anunciarla para esos primeros momentos, que la República necesitará de mayores cuidados. Termina diciendo que en la base se autoriza al Gobierno provisional para permitir la instalación y subsistencia de las Asociaciones, y, por tanto, cree que debe aprobarse como está redactada.

El Sr. Escuder retira la enmienda y los señores Dorado y Morayta la sostienen.

El Sr. Castell, al defender la ponencia, afirma que los concejales republicanos del Ayuntamiento de Madrid no han podido implantar sus ideas y han contribuido con el silencio á acuerdos que no están conformes con las manifestaciones sustentadas.

El Sr. Dorado habla para rectificar las alusiones que se refieren á la minoría republicana del Ayuntamiento. El presidente agita la campanilla. El Sr. Dorado dice que no es verdad ninguna de las afirmaciones del Sr. Castell, y respecto á la enmienda que las sostiene pide votación nominal.

Sobre la forma de votar se promueven incidentes, y todos hablan. El presidente agita la campanilla y reclama orden con insistencia. Se procede á la votación. Un asambleísta, llamado Castillo, dice: «Yo creo que es tonto, porque ni que digamos que sí ni que no, el pueblo los ha de barrer á todos.» (Ovación y risas.)

El escrutinio da un resultado de 65 votos en pro de la enmienda y 110 en contra. Queda desechada la enmienda.

Ocupa la presidencia D. Marceliano Isabal. Se aprueba en todos sus artículos la base

tercera. Se presenta una enmienda á la base cuarta. Aceptada por la Comisión, es aprobada la base tal como queda redactada con la enmienda.

Se aprueban, sin discusión, las bases quinta, sexta y séptima. La base octava, después de una breve aclaración, es aprobada.

A la base novena hace el Sr. Berrio algunas observaciones respecto á las provincias aloradas, pidiendo se respete su regimen peculiar. Dice el Sr. Berrio que el regimen de Provincias Vascongadas y Navarra es un pacto bilateral de nación á nación, y esta frase promueve ruidosas protestas.

El Sr. Castell dice que la Comisión no tiene inconveniente en modificar el artículo, pero en cuanto á la parte económica solamente.

El Sr. Castillo hace claras y terminantes declaraciones de españolismo, diciendo que es amante de Navarra y sus fueros; pero que antes que navarro es español. (Es aplaudido.)

Por fin, y después de discutida otra enmienda, es aprobada con la modificación indicada por el Sr. Castell.

A la base décima presenta una enmienda el Sr. Marraco de Zaragoza. Se aprueba la base con la enmienda del Sr. Marraco de que se suprima el cobro por el Estado del cupo de Consumos.

Las restantes bases, que son la undécima, duodécima y adicional, quedan aprobadas.

Se lee á la terminación una protesta de los representantes de Sevilla y Carmona por considerarse atacados y sin medios de defensa. Llamán á la Asamblea de Unión republicana campo de Agramante. Afirman que se les llevó á la violencia y al atropello. Presentan una proposición diciendo que no procede votar la enmienda presentada por el Sr. Sol y Ortega. Acaban diciendo que los republicanos de Sevilla, á pesar de todo, se unirán á la Unión republicana.

El Sr. Isabal da la palabra al Sr. Revelles, que se dirige á la Asamblea en frases que levantan discusiones acaloradas; declara que los radicales irán á la Unión republicana y á la unión con los socialistas; pero nunca á la unión con la Conjunción republicano-socialista, que no representa nada, ni significa nada.

Finalmente, el Sr. Pérez Díaz se extiende en largas consideraciones sobre la base adicional; interviene el Sr. Sol y Ortega para explicar qué se entiende por lucha de clases, y á duras penas consigue la presidencia evitar que sigan otros asambleístas pronunciando discursos. Se anuncia la continuación de la Asamblea para las dos de la tarde de hoy, y se levanta la sesión. Eran las ocho y media de la noche.

Las madres que quieren criar niños robustos deben tomar Vino Ona NOTICIAS GENERALES

Como ampliación y merecido complemento á la noticia «Banquete de fraternidad» que, por carecer de suficiente espacio tuvimos que sintetizar cuanto fué posible, nos complacemos hoy en añadir acerca de ello, que los señores Michaux, director del Crédit Lyonnais en esta corte; Carrera, subdirector del mismo; Corachán, jefe del personal, y Alonso, apoderado dirigieron sentidas y provechosas alocuciones verbales á todos los reunidos, llenas de sentimientos paternales, por decirlo así, más que de autoridad de superiores jerárquicos, y de atinados consejos y enseñanzas, que fueron todas acogidas con entusiasmo y con nutrido aplauso, realizando así más y más tan simpática fiesta de fraternidad internacional entre España y Francia, de la que todos salieron contentísimos y guardarán un perpetuo y casi sagrado recuerdo.

En el café de la Montaña hemos tenido ocasión de ver unas bonitas vistas panorámicas de Laredo (Santander).

El segundo número de la revista ilustrada «La Monarquía», que se publicará hoy, contiene en sus cuarenta grandes páginas infinidad de fotografías, cuentos, poesías, secciones de sociedad, «sports», modas, páginas femeninas, teatros y tres novelas inéditas en folletones.

En el número segundo publica el director de «La Monarquía», Benigno Varela, un sensacional artículo titulado «Mi amor al Ejército». También inserta una información de Canarias, que firma Luis Morote, y una carta autografiada del capitán general D. Fernando Primo de Rivera.

PRESTAMOS por alhajas y papeles tas del Monte. Carrera de San Jerónimo, 32, principal.

Restaurant LE LOUVRE, Montera, 35. Grandes salones. Piano, calefacción. Banquetes, de 3,50 á 10 ptas.; cubiertos, de 1,50 á 5. Abonos, 30 comidas, de 30 á 75 pesetas.

Por el celador de alcantarillas D. Petronilo Rubio é individuos del mismo servicio Francisco Machón y Andrés Gómez han sido entregados al ingeniero D. C. G. Smaiz un reloj y una cadena de oro, que habían caído á la alcantarilla general por el absorbedor situado en el paseo de la Castellana, esquina á la calle del marqués de Villamagna.

DESFALCO EN LOTERIAS

El administrador de la lotería núm. 4 ha enviado una comunicación al Juzgado de guardia participándole que ha recibido dos cartas dirigidas al lotero fugado, D. Manuel Llorente, una de D. Perpetuo Zarza, de Almansa, pidiéndole las 300 pesetas de un premio de 6.000 que le ha correspondido, y otra de D. Mariano Núñez, que le remitió 30 pesetas para que le enviara un billete y no lo ha recibido.

La neurastenia cürase tomando el célebre Vino Ona

ALCANCE POLITICO

A fines del corriente mes llegará á Madrid el embajador extraordinario de Méjico, señor Gamboa.

El Sr. Gamboa se encuentra ahora en París y trae á España el objeto de testimoniar la gratitud de aquel Gobierno por el envío de la Embajada especial que fué á las fiestas del centenario.

Llegaron anoche en el rápido de Zaragoza los Sres. D. Ricardo Hornó y D. José María Espinosa de los Monteros, presidente y vicepresidente de la Juventud conservadora de la capital de Aragón, con el diputado á Cortes Sr. Castellano.

Vienen en representación de la colectividad mencionada á expresar su adhesión á S. M. el Rey y á D. Antonio Maura.

El Presidente del Congreso salió anoche para Mar Menor, donde se propone pasar unos días.

En el expreso marchó anoche á Algeciras el ex presidente del Consejo, Sr. Moret, acompañado de su familia.

Allí permanecerá una corta temporada. El motivo del viaje obedece á consejos médicos para la operación de un hictico del ilustre hombre público.

En el Congreso se reunió ayer el Patronato de Secretarías de Ayuntamiento.

Á la reunión asistieron, entre otros, los señores García Alix, Ruiz Jiménez y Alcalá Zamora, estando presididos por el conde de Romanos.

Los reunidos cambiaron impresiones sobre las reformas que se proyectan en orden y mejoramiento de la clase, y nombraron varias ponencias para el estudio de aquéllas.

Según noticias oficiales, S. M. salió anoche de Alicante acompañado del presidente del Consejo y del ministro de Marina.

En el camino se les habrá unido el ministro de la Guerra.

La recogida de mendigos

Hasta la fecha, y merced á la campaña del gobernador civil Sr. Fernández Latorre, van recogidos de la vía pública 1.547 mendigos.

Aunque la mendicidad no ha desaparecido, hay que reconocer que se ha dado un paso formidable en su extinción, no igualado en mucho tiempo tras sucesivas etapas gubernamentales.

De los 1.547 mendigos recogidos hay 701 aislados en San Bernardino; 212 fueron restituidos á sus familias, que los reclamaron; 126 fueron remitidos á diferentes provincias de donde procedían; 257 fueron remediados en su situación por medio de papeletas de trabajo, y 29 fueron encarcelados ó multados por faltas cometidas ó reincidencias.

Se han repartido 12.800 bonos de alimentos y socorros.

Actualmente quedan: en San Bernardino, 148; en el Campamento de Desinfección, 126; en los trabajos del Parque del Oeste, 345; y han sido colocados 1.353 en diferentes trabajos.

El gobernador y el alcalde conferenciaron con el ministro de la Gobernación para arbitrar fondos con destino al Campamento de Desinfección.

ULTIMA HORA

EXTRANJERO

Los hijos del Rey Jorge. LONDRES. El sarampión que padecen el Príncipe Alberto y su hermano es de carácter benigno.

La enfermedad sigue su curso normal.

El conflicto escolar ruso. SAN PETERSBURGO. A causa de los disturbios escolares han presentado la dimisión el rector y el vicerrector de la Universidad.

EL CHOQUE DE COURVILLE

COURVILLE. La colisión de que hemos dado cuenta en telegramas anteriores produjo un estrépito espantoso, produciendo en la localidad una emoción indescriptible. El espectáculo es horroroso. En el momento de ocurrir el choque se vió romperse los coches del tren expreso, empotrándose las astillas en los vagones de mercancías, y seguidamente surgieron las llamas, que iban en aumento, mientras que gritos desgarradores pedían socorro. Algunos viajeros, enloquecidos, se precipitaron fuera de los coches, huyendo á través del campo.

Tan pronto como se tuvo conocimiento de la catástrofe acudieron de todas partes, organizando acto seguido el salvamento.

Otras noticias. COURVILLE. El ministro de Obras Públicas llegó anoche, á las diez y media, dirigiéndose seguidamente al lugar del siniestro.

Tres cadáveres han sido identificados; otros están horrorosamente carbonizados, hallándose desfigurados por completo.

El vagón-restaurant, un vagón de primera clase y otro de segunda han sido absolutamente destruidos por el fuego.

En los escombros del último es donde se teme que haya más víctimas.

Las víctimas. COURVILLE. A las doce de la noche quedó extinguido el incendio de los coches. De los diez muertos que ha habido en el choque, tres no han podido ser retirados todavía de los escombros.



LAMPARA METALICA

"METAL"

C. G. E.

75 % de economía

DE VENTA

EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS DE ELECTRICIDAD

PUERTA DEL SOL, 1 (esquina a Alcalá), MADRID

ES LA LÁMPARA MÁS BARATA

- Por su **MÁS** bajo precio de venta.
- Por su **MENOR** consumo.
- Por su **MAYOR** duración.
- Por su **GRAN** solidez.

AL POR MAYOR

Compañía General Española

ELECTRICIDAD

FÁBRICA DE LÁMPARAS INCANDESCENTE

Apartado 150.- MADRID



Aparatos modernos para luz eléctrica de lujo y económicos. Últimas novedades.

Juan Wenzel y Cia Madrid.

Almacén de material eléctrico. Marqués de Cubas 18. Precios sin competencia.

VENTA EN SUBASTA PUBLICA

EL 20 DEL ACTUAL. Gran casa para renta de las mejores de Madrid, por situación, construcción moderna y confort. Fachadas Este y Mediodía. Boulevard Velázquez y calle Alcalá, treinta y cinco metros cuadrados. Superficie 1.090,48 metros cuadrados. Venta por testamento. Tipo mínimo millón y setecientos. Renta líquida 5 por 100. Títulos y pliegos en condiciones. Notaría Dr. Bofarrull, Carrera San Jerónimo, 87, Madrid.

SOLO POR ESTE MES

Asombra rebaja de precios en el sobrante de BOLLAS Y SILLERIAS con rebaja en 50 por MANUEL DE LA ROSA.- CALLE MAYOR, NUM 55, ENTRE SUFFLO

CALDO MAGGI EN CUBITOS

Descend de las imitaciones. Exigid el nombre Maggi y la marca Cruz-Estrella.



XX ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA

Doña Rosa de la Gándara y Melé-Cortina DE SAN MIGUEL MARQUESA DE CAYO DEL REY

FALLECIÓ EL DÍA 15 DE FEBRERO DE 1891

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 15 del corriente en las parroquias de Santa Bárbara, San Jerónimo el Real, y en la nueva iglesia parroquial de Ntra. Sra. de los Dolores (San Bernardo, 108), en el oratorio del Caballero de Gracia y en el santuario del Perpetuo Socorro (calle de Garcilaso), por los señores sacerdotes adscriptos a las mismas, serán aplicadas por el alma de dicha Excmo. Señora.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos políticos y demás parientes, SUPLICAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio de S. S. concede cien días de indulgencia a todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de la finada y rogaren por la exaltación de nuestra santa Iglesia católica. Igualmente por los mismos religiosos actos ó intención, conceden 40 días de indulgencia los Excmos. é Ilmos. Sres. Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá y Obispo de Vitoria, concediendo 40 días por cada uno de los misterios si el Santo Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia de la finada.

LAS **PASTILLAS VALDA**

Muy señor mio: Desde hace mucho tiempo molelabame una tos perniciosa que nada podia curar. Por casualidad cayó en mis manos uno de los folletos que anuncian sus PASTILLAS VALDA y me decidí a tomarlas. Desde la primera caja empecé a notar alivio y hoy me encuentro completamente curada. Soy su agradecida. Firmado: M. de los Dolores LIANDARO, e. del Trench, n.º 21, Valencia.

CURAN
TOS
CONSTIPADOS
BRONQUITIS
CATARROS
GR'PE
INFLUENZA
ASMA
ENFISEMA, ETC.

Pero, ante todo, PEDID, INSISTID, EXIGID, en todas las Farmacias y Droguerías LAS **PASTILLAS VALDA LEGITIMAS** que se venden SOLO EN CAJAS de Ptas 4.50 con el nombre VALDA y la dirección del úni. o inventor y propietario **H. CANONNE, París** preparadas en su laboratorio Via Diagonal, 418, Barcelona, bajo la dirección del farmacéutico Antonio PERA Seo. Agentes generales: Vicente FERRER y Barcelona.

Muy señor mio: Hace bastante tiempo que tenía una bronquitis tan arraigada que en vano trataba de curar. Sus PASTILLAS VALDA, cuya existencia había ignorado hasta ahora, me han aliviado muchísimo y estoy en camino de una cura completa, pues hace muy poco que las tomo. Gracias mi y ercane de Vd. s. s. q. h. e. n. Firmado: Maria HENSE, Lieja, Bélgica.

Habiendo experimentado en mi misma la eficacia prodigiosa de sus PASTILLAS VALDA en el tratamiento de una bronquitis, de la que estoy perfectamente curada, le recomiendo que, en interés de sus amigos y de la humanidad, le de recomendaciones con entusiasmo en todo momento. Firmado: Carolina LORENZONI, Via Castellana Fuco, igrotta Nápoles (Italia).

Formula:
Menthol... 0.005
Eucalyptol 0.005
Azucar Goma.

THE RINNOGUE

Quiera su cansa. Remedio poderoso en el tratamiento de enfermedades de la VESIGA y URETRA. Se toma con la facilidad del te corriente, sin riesgo alguno. Plácese en farmacias y envían en sellos o sobre monedero 5 ptas, y mandarán una caja de 6 dosis sus depositarios PEREZ MARTIN Y COMPAÑIA, ALCALA, 9, MADRID

YO CURO LA QUEBRADURA sin ulterior uso de bragueros.

No importa cuán altamente recomendada sea una clase de bragueros o sus confeccionadores; si hecho o no, no le sirve a nadie. Yo he oído decir que la quebradura de una manera permanente. El Método Rice ha curado a muchos de quebradura después de haberse curado por otros métodos. Una prueba hecha por cualquier otro método. Para usar el Método Rice no es necesario que usted venga a mi oficina que yo vaya a casa. Vd. puede usar o privadamente sin el conocimiento de sus amigos más íntimos. Ningún otro método le alcanzará tal estado de perfección que pueda ser enviado directamente al que lo va a usar, dando una completa satisfacción sin la intervención de una tercera persona.

Treinta y tres años de diaria experiencia con toda clase de quebraduras. Yo he oído decir que la quebradura va o a toda persona quebrada. Me siento plenamente justificado al decir que ningún otro método recibe tanta abundancia de todo el mundo civilizado como el que yo he oído decir en la larga correspondencia. Estas gentes no dicen: "Estoy contentísimo con mi braguero" o "el braguero es cómodo y retiene mi quebradura", sino que dicen: "Estoy completamente curado y no necesito de usar más bragueros". Usted ciertamente deseará esta información al último número.

Entre los que han sido curados por el Método Rice están: Sr. D. Policarpo García Morales, Arana, 26, entre Sra. D. María de los Dolores, Madrid, doble quebradura; Sr. D. Delfino Caris, San Pedro de la Traversera, Bariloche, quebradura escrotal irreparable; Sr. D. Bernabé Feito, calle Baja, Caspe, P. de Zaragoza, que fue curado a la edad de 59 años, y que dice: "Estoy completamente curado y ya no necesito de usar más bragueros". Sr. D. V. de V. muchas gracias por el gran cuidado que se toma por sus pacientes.

Esta Vd. mi último libro sobre la quebradura, escrito de un modo que todos puedan comprender y saber tanto acerca de la quebradura como un médico puede decir. Usted no debe retrasarse en un asunto de tan gran importancia a su bienestar físico y sexual, su quebradura empeorará gradualmente y algún día causará a usted una grave molestia. Durante los treinta días siguientes a contar de esta fecha, envíe libre de gastos una prueba de mi método que cura a tantos miles. En seguida, después de haber tirado de retirar esta oferta, a la siguiente dirección: Dr. W. S. RICE (N.º 572) St. B. Manchester Street, Londres E. C., ENGLATERRA.

ALMONE DA

Diferentes objetos, todos en muy buen estado y a precios extraordinariamente reducidos. Muebles de lujo, pesetales, jarrones, figuras de bronce, aplicaciones de ornamentación, aparatos de luz eléctrica y para gas, ventiladores eléctricos, relojes de pared, estufas para gas inglesas a vapor, y el orificio de cilindros, aparatos diversos de medicina, microscopio, estufa de desinfección, gran vitrina, ara instrumentación, báscula de dos achos, espejos, magnífico brazo de bronce y novela para vestir, lo de calle, y otros muchos objetos difíciles de precisar. De 9 de la mañna a 6 de la tarde todos los días. LOS MADRAZO, 20, BAJO IZQUIERDA

JARABE BALSAMICO DE BREA Y TOLU

de SANCHEZ OJANA. Lo más recomendable para el pecho contra la Tos, Catarros, traquea, bronquitis, etc. Frascos de 1 y 2 pesetas.-A tocha, 36 (frente a Relatores)

ANTIGUA CASA ONDÁTEGUI 36, MONTERA, 36

IMPORTANTÍSIMO SÓLO HASTA EL 20 DE FEBRERO

Seguendo la costumbre establecida en esta Casa de rebaja cada tem cada sus existencias con objeto de presentar siempre a su distinguida clientela todos los artículos exclusivamente de novedad, ponemos en

Ventas Extraordinarias CON 50 POR 100

de rebaja verdad sobre sus precios a todos los artículos de la estación. POR FIN DE TEMPORADA

Blusas - Batas - Faldas - Matinés Ropa blanca fina

Encajes-Bordados-Echarpes-Plisadas Pañuelos - Guantes - Corbatas

50 POR 100 REBAJA VERDAD EN TODO Paraguas ingleses-Bastones

Camisetas y Pantalones de lana y algodón Medias-Calcelines-Cubrecorsés

Jerseys-Chaquetas y Levitas de punto Abrigos-Gorros-Bufandas

50 POR 100 REBAJA VERDAD EN TODO Camisas de hombre-Pijamas

Mantelerías-Toallas-Mantas-Colchas

Combinaciones de seda, lana y algodón

50 por 100 rebaja verdad en todo.